
Morena ya quiere su Secretaría
de Seguridad
Después de que la mayoría de las Comi
siones ordinarias fueron instaladas en la

Cámara de Diputados, nos cuentan que
ahora sí viene lo mero bueno. El coordi
nador de la bancada mayoritaria de More
na en San Lázaro, Mario Delgado, infor
mó que a partir de la próxima semana se
vienen las primeras aprobacionas de ini
ciativas que ha presentado su grupo parla
mentario. Nos adelantan que los primeros
proyectos en entrar a la cocina legislativa
son la creación de la Secretaría de Seguri

dad Pública y Protección Ciudadana, la iniciativa para echar an
dar el plan de austeridad en el gobierno federal, la eliminación
del fuero y la de publicidad gubernamental. Así que los morenos
meten el acelerador en el Congreso.

Esparza, tras la joya de la corona
Una vez que el líder del SME, Martín Esparza, se sumara en
2014 al proyecto de la reforma energética del actual gobierno fe
deral, con la intención de consolidar su cooperativa y entrarle
otra vez al servicio eléctrico, nos cuentan que el presidente electo
Andrés Manuel López Obrador tomó distancia de la organiza
ción sindical. Y en las actuales circunstancias, nos hacen ver, don
Martín anda muy movido en busca de la joya de la corona de la
64 Legislatura: los legisladores de Morena, para ponerse a sus ór
denes y luego buscar la absolución del futuro jefe del Ejecutivo.
Ah, pero otro expediente pesa sobre el sindicalista: haber interve
nido a favor del grupo Hidalgo en la Cooperativa Cruz Azul, otro
elemento que provocó más distancia con quienes asumirán la
conducción del próximo gobierno.
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La agenda de México en la ONU
Juan Ramón de la Fuente, ex secretario de Salud, ex rector de
la UNAM y quien ha sido propuesto por el presidente electo An
drés Manuel López Obrador para representar a México ante la
ONU, visitó al líder de la Junta de Coordinación Política del Se
nado, Ricardo Monreal Ávila, con quien entabló una conversa
ción que apunta a ser el principio de un diálogo eficaz con los
senadores en torno a la agenda de México ante las Naciones Uni
das. El legislador Monreal comentó la disposición del grupo par
lamentario de Morena a favor, desde luego, de la ratificación de
don Juan Ramón en comisiones y en el pleno de la Cámara Alta
y de la temática que le corresponda plantear en la sede de las
Naciones Unidas. El zacatecano expresó su certeza de que el pró
ximo representante ante el organismo multilateral contará con el
apoyo del Senado, garante desde el Legislativo de la conducción
de la política exterior.

Intercambio de experiencias electorales
Hay ocasiones en que los ojos del exterior pueden mirar y anali
zar con más frialdad los avances de los vecinos. Por ejemplo, nos
comentan que en la región de Centroamérica ven con buenos
ojos la certeza generada con el trabajo de las instituciones demo
cráticas nacionales, como el Instituto Nacional Electoral y el Tri
bunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Y en ese ca

mino, nos adelantan, representantes de las diferentes fracciones
legislativas en El Salvador han emprendido una misión explora
toria en México y así escuchar de líderes y expertos en el tema,
entre ellos el magistrado de la Sala Superior, José Luis Vargas.
Los salvadoreños entraron a un proceso de reforma electoral y
seguramente se llevarán algunas ideas y experiencias mexicanas.

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx

Fecha: 19/10/2018

Página: 2

Area cm2: 255

2 / 2

Columnas Políticas

Bajo reserva

Redacción

Costo: 28,687

Página 4



"Desaparecidos" 5 mil millones en Morelos
En el gobierno de Morelos, que preside
Cuauhíémoe Blanco Bravo (Morena,
PES, PT), nos confían, se acumulan recla
mos en contra del ex gobernador Graco
Ramírez (PRD), pues por más que se han
puesto a buscar, nadie sabe dónde están
los 5 mil 800 millones de pesos que su
puestamente dejó su administración para
que Blanco Bravo cieñe el año sin compli
caciones. Además, nos revelan, el descon
tento contra don Graco y sus secretarios
brota por todos lados, pues mientras en
Desarrollo Agropecuario dicen que el gasto
en programas de apoyo no cuadra con los
beneficiarios, en Cultura andan volando

unos 50 millones de pesos y en Hacienda sólo hallaron mil millo
nes. Ahora nos mencionan, sólo se espera una orden de don
Cuau para que la Auditoria Superior tome el tema en sus manos.

Las "juanitas" del Congreso chiapaneco
En la conformación de la nueva Legislatura del
Congreso de Chiapas —que comenzó a trabajar
hace unos días—, nos platican, el principio cons
titucional de paridad de género se cumplió... con

ayuda de familiares de dirigentes partidistas. Lo que ha llamado la
atención, nos dicen, es que aunque en el Poder Legislativo local
más de 50% de las curules están ocupadas por mujeres, muchas
de ellas son cercanas a importantes personajes políticos del estado,
como —por mencionar algunos casos— Luz María Palacios Fa
rrera, esposa de Julián Nazar, dirigente estatal del PRI; Olga Luz
Espinosa Morales, hermana de César Espinosa, líder local del
PRD, o Dulce Consuelo Gallegos Mijangos, cónyuge de Enoc
Hernández, fundador del partido Podemos Mover a Chiapas y ac
tual coordinador del gabinete del gobierno estatal. Así, nos men
cionan, por su relación con estos personajes, más de uno ha plan 
teado que si estas diputadas se encuentran legislando no es preci
samente por su destacada experiencia en la política.
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La fan número uno de Sánchez Cordero
Desde el Congreso de Nuevo León, nos comentan que la diputa
da local Karina Barrón Perales (MC) llamó la atención hace
unos días, pues se le vio muy movidita durante el homenaje que
se rindió en el recinto legislativo a la futura secretaria de Gober
nación, Olga Sánchez Cordero, en contexto con el 65 aniversa
rio del voto femenino. La razón, nos platican, es que doña Kari
na, además de promover los honores a la próxima titular de la
Segob, fue la única oradora en el acto, lo cual fue tomado por sus
compañeros como un "exceso" de flores, que podrían tratarse de
un intento de la legisladora local para abonar a su futuro e inclu
so el de algunos de sus amigos. ¿Qué tanto de cierto tendrán es
tos señalamientos? Veremos en un futuro, nos dicen.

Un "colado" priísta en Fonatour
Y quien anda muy contento, nos cuentan, es el ex gobernador de
Tábasco, Manuel Andrade Díaz (PRI), pues al parecer logró co
locar a su ex secretario particular, Carlos Madrazo Cadenas,
como nuevo oficial Mayor de Fonatur. Al respecto, nos revelan
que el ex mandatario es uno de los que más abogaron por la rea
lización del Tren Maya, por lo cual el
nuevo puesto de su amigo le caería
como anillo al dedo. Pero no todo

es felicidad, nos dicen, pues aún
está por verse si a "ya sabes quién"
le caerá bien que el ex goberna
dor ande haciendo amarres

políticos y comerciales.
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Los mercados ya están reaccionando a la percep
ción de que el gobierno electo está a favor del
aeropuerto en Santa Lucíay que la consulta será

una simulación para tumbar la opción de que continúe
la construcción en Texcoco.

Miércoles y jueves nuestra moneda perdió terreno
frente al dólar como si México fuera Argentina (y ya
sabemos la crisis económica que traen los argenti
nos). El peso mexicano cayó 2.13% y el peso argen
tino 2.23%. En cambio, monedas de países emergen
tes tuvieron un comportamiento muy diferente: la
lira turca ganó casi 6%, el real brasileño y la rupia
india quedaron "tablas", el peso chileno bajó 1% y el
rublo ruso 0.75%.
Consulté para esta columna a especialistas e in

versionistas y coinciden en que esto se debe a que
el presidente electo Andrés Manuel López Obrador
y su equipo han enviado señales que no gustan a los
mercados:

1.—Organizaron una consulta sin ninguna seriedad
metodológica, sin ningún candado para evitar que sea
vulnerable al acarreo y otras formas de manipulación.
Además, cuando originalmente habían prometido
ponderar laconsultayunaencuesta (que es unmétodo
más representativo de la voluntad popular, y que mar
caría ventajapara Texcoco), ya dejaron claro que loque
mandará será la pura consulta.
2.—Eso no sería un problema para los mercados si el

mandatario electo y su futuro gabinete hubieran man
dado señales de que su apuesta es seguir con Texcoco,
o al menos cierta imparcialidad Pero por el contrario,
se les ve muy sesgados a favor de Santa Lucía.

Esta claro que por las inversiones que ya se hicieron
y por lo que implica para un país respetar sus com
promisos financieros (sin importar el partido en el go
bierno), lo que esperan los grandes capitales es que se
mantenga Texcoco. Si gana Santa Lucía lo interpreta
rán como que es más riesgoso invertir en México.
¿Es un asunto de ricos? No. Se traduce sencilla

mente en que sube el dólar y eso hace que muchas
cosas sean más caras. También en que aumentan las
tasas de interés y eso pega a los ciudadanos en cual
quier crédito que tengan para un coche, un electro
doméstico, una casa... ya sin contar el efecto nega
tivo hacia el gobierno del propio López Obrador
cuando quiera colocar deuda (aunque sea para pa
gar la que heredó, refinanciando) a través de Pemex
o de Hacienda.

El asunto no es ideológico. Así funcionan los mer
cados y punto. Otro día se puede discutir si es justo o
no. El propio Jesús Ramírez Cuevas, vocero del pre
sidente electo, anticipó el miércoles que inclinarse por
Santa Lucia acarrearía una "campaña de los mercados
financieros" contra México, y que eso lo tendrían que
evaluar también los participantes en el ejercicio.

SACIAMORBOS. La decisión sobre dónde se construi

rá el aeropuerto marcará la relación que tendrá el pró
ximo presidente de México con la economía global. Por
lo pronto hay turbulencia en el vuelo. Sabremos si fue
aterrizaje suave, forzoso o terminará en choque. Porque
estos aviones tampoco se repelen solitos. •
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Amenazas y visas
"Los migrantes no son criminales".

Carlos Fuentes

Donald Trump amenazó ayer en
Twitter que si México no de
tiene "el asalto" de migrantes

de Guatemala, Honduras y El Salva
dor, "llamaré al ejército de los Esta
dos Unidos y CERRARÉ NUESTRA
FRONTERA SUR" [sus mayúsculas]...
"El asalto a íuiestro país por nuestra
frontera sur, incluyendo elementos Cri
minales y DROGAS [más mayúsculas]
que entran torrencialmente, es mucho
más importante para mí, como Presi
dente, que el Comercio o el USMCA".

Esta advertencia llega tres sema
nas antes de las elecciones del 6 de
noviembre y se dirige más a los vo
tantes estadounidenses que al gobier
no mexicano. Es una respuesta a la
llamada "caravana migrante" que un
grupo de hondureños empezó el 13 de
octubre desde San Pedro Sula y que
pretende atravesar México para llegar
a Estados Unidos.

La caravana no va a abrumar a las
autoridades migratorias de México o
de Estados Unidos. Miles de personas
cruzan diariamente las fronteras de
manera ilegal. Unos centenares que
señalan de antemano su ruta para
mandar un mensaje político no son
un riesgo. Quienes realmente quieren
cruzar de forma ilegal hacen todo lo
posible para no llamar la atención.

Para Trump, sin embargo, la carava

na es una magnífica oportunidad para
promover una agenda antiinmigrante y
proteccionista y para atacar a sus rivales
demócratas, a quienes acusa de haber
promovido leyes migratorias débiles y
de favorecer una política de fronteras
abiertas. Trump sabe que la inmigra
ción de centroamericanos y mexicanos
es muy impopular. Cerrar totalmente
la frontera tendría un costo de miles
de millones de dólares diarios, y quizá
sea ilegal, pero la amenaza le permite a
Trump mandar a los electores el doble
mensaje de que él se opone a la inmi
gración y al comercio internacional.

La caravana está generando tam
bién respuestas políticas en nuestro
país. El Instituto Nacional de Migra
ción señaló que los miembros de la
caravana tendrán que cumplir con los
requisitos migratorios, como cualquier
extranjero. No hay nada que objetar
ante tina institución gubernamental
que dice que va a aplicar las leyes, solo
que vivimos tiempos políticos; por
eso Manuel Velasco, el muy político
gobernador de Chiapas y senador con
licencia, ha afirmado que ofrecerá una
bienvenida de "puertas abiertas" a la
caravana. Poco importa que la migra
ción no competa a un gobierno estatal.

Andrés Manuel López Obrador, a
su vez, ha ofrecido una promesa que
podría cambial" la política migratoria
de nuestro país. "Nosotros, a partir del
1 de diciembre, vamos a dar trabajo,
empleo, a centroamericanos. Es un
plan que tenemos, que el que quiera

trabajar en México va a tener una visa
de trabajo".

El Presidente electo no ha dicho
cuántas visas de trabajo extenderá ni
durante cuánto tiempo. Tampoco ha
señalado si el programa se aplicará
solo a centroamericanos o también a
migrantes de otras regiones, como los
venezolanos.

Una apertura de la política mi
gratoria, siempre más restrictiva en
México que en Estados Unidos, sería
una buena decisión de largo plazo. La
inmigración suele ser positiva para un
país, pero las resistencias políticas son
enormes. Lo sabe bien Angela Merkel,
quien permitió la entrada a Alemania
de un millón de refugiados en 2015
en una medida que fue aplaudida por
grupos humanitarios, pero rechazada
por los electores.

Yo, en lo personal, estoy de acuerdo
con Andrés Manuel: hay que abrir la
política migratoria, pero no solo para
otorgar unas cuantas visas de trabajo a
centroamericanos, sino para liberalizar
todo un sistema que en su cerrazón ha
disminuido el potencial de crecimien
to de México.

• TIENEN RAZON

El 74.9 por ciento de los mexicanos
considera insegura la ciudad en qLie
vive. En Ecatepec la cifra sube a 96.3
por ciento. Lo peor es que tienen ra
zón. Con razón el partido gobernante
perdió las elecciones.
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CIRCUITO
INTERIOR

A PROPÓSITO
de la reciente entrega
de patrullas
en Cuajimalpa,
algunos ya esperan
ver resultados
en el combate

a la inseguridad y,
además, piden poner
atención en cómo

fue la adquisición
de los vehículos.

BASTA RECORDAR

que hace algunas
semanas, el Alcalde
Adrián Ruvalcaba

presumía que él
mismo dio dinero

de su cartera para
la compra,
pero también pidió
a sus simpatizantes
que le donaran
patrullas.
HASTA ACLARÓ
que algunos querían
darle dinero para
su campaña,
pero que él prefirió
que le regalaran
esos vehículos.

EL PUNTO es que
los habitantes de esa
demarcación deberían

sentirse más seguros

por tener un Alcalde
que saca recursos
de todos lados. ¿O no?

PARA MUCHOS
fue una verdadera

sorpresa ver
caminando entre

los pasillos de la
Alcaldía de Miguel
Hidalgo a Luis
Sánchez Caballero,
quien fue secretario
técnico de la Comisión
de Gobierno en la

Asamblea Legislativa,
a cargo del perredista
Leonel Luna.

SU NUEVA chamba
es la jefatura de la
oficina de la Alcaldía.

¿Será que Sánchez
Caballero también

busca el rayo
purificadór de Morena
o que el Alcalde
Víctor Hugo Romo
necesita a alguien
de la vieja escuela,
por si se ocupa?
Es pregunta que no
sabe de secretos.

circu¡tointertor(ateforma.com
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DICEN que en el próximo gobierno, será muy
complicado emparejar las promesas de austeridad
con la dura realidad. Y si no lo creen, vale la pena
echarle un ojo a lo que acaba de pasar en la Policía
Federal

RESULTA que la Secretaría de Hacienda decidió
retener por casi dos meses el bono de riesgo que
se paga a los elementos de la PF, el cual representa
una parte importante de sus ingresos que para nada
son los de un diputado.

EN CUANTO dejó de llegarles el recurso, los policías
federales comenzaron a inquietarse y poco a poco
se fue incrementando su molestia, hasta llegar
a plantear la posibilidad de un inimaginable paro
de labores. La cosa llegó a tal punto que el comisionado
general Manelich Castilla tuvo que ir directamente
a tocar la puerta de José Antonio González para
abogar por sus elementos.
FINALMENTE el bono se pagó y todo volvió
a la normalidad... por ahora, pues entre los plantea
mientos de austeridad que ha hecho el próximo
gobierno está eliminar muchos bonos injustificados,
pero también el que reciben los federales por jugarse
la vida todos los días. A ver si no se reactiva
la bomba azul.

AL QUE le fue mejor de lo que se esperaba, pero sobre
todo mejor que a sus compañeros de gabinete, fue
a Alfonso Navarrete Prida, quien como secretario
de Gobernación tuvo que comparecer en San Lázaro.

UNA DE las claves para que se mantuviera en discu
sión y no se convirtiera en pleito el encuentro entre
el representante del Ejecutivo y los del Legislativo,
fue que la presidenta de la Comisión de Goberna
ción, la morenista Rocío Barrera, supo equilibrar
las críticas con la institucionalidad. Pero, sobre todo,
que puso en su lugar a Gerardo Fernández Noroña
y evitó que hiciera de las suyas reventando
la comparecencia.

DESDE los cuarteles priistas reportan que la "extraña
razón" por la que Héctor Gutiérrez no se quedó con
el cargo de secretario general del PRI es harto sencilla.
LO QUE sucede es que el regiomontano no pertenece
al grupo apoyado por el presidente Enrique Pefta,
ni al de Miguel Osorio Chong y mucho menos
al de Luis Videgaray, sino al de Manlio Fabio
Beltrones. Y que por eso nomás no lo dejaron
llegar aunque le correspondía. Esa fue la "razón",
por muy poco razonable que suene.

EN DIVERSAS instalaciones de Pemex se reportan
casos de trabajadores petroleros con síntomas
de crisis nerviosa, como ansiedad y hasta temblorina.
Y es que están atravesando por un momento extraño
en sus vidas: por primera vez votan en secreto
por sus dirigentes sindicales. ¡Qué nervios!
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La coordinación entre el estado

y el municipio ha permitido
una buena percepción
de la seguridad en Saltillo.

Labor conjunta
Doña Frigidia, ya se sabe, es la

mujer más fría del planeta En
cierta ocasión pasó frente a

un cine en el cual se exhibía el film
Labios de juego, y eso bastó para que
los labios se congelaran. Una noche
don Frustrado, el marido de la gélida
mujer, consiguió después de muchas
instancias, súplicas y rogativas que
su esposa accediera al cumplimiento
del débito conyugal, al cual se había
negado desde enero del año 2015.
Terminado el inusual concúbito don
Frustracio se levantó de la cama, tomó
una flor del búcaro que estaba sobre el
chifonier y la depositó solemnemente
sobre el cuerpo de doña Frigidia. Le
preguntó ella, extrañada: "¿Por qué
haces eso?". "¡Santo Cielo! profirió
el marido con simulado asombro.
Perdóname. Es que creí que estabas
muerta"... Me alegró saber que Saltillo,
mi amadísimo solar nativo, es una de
las seis ciudades del país donde la gen
te se siente más segura. Así lo muestra
un estudio del Inegi. Esa seguridad
no es fruto del azar. Es resultado de
una permanente y eficaz coordinación
que se debe reconocer y apreciar en
tre el gobernador del estado, Miguel
Riquelme Solís, y el alcalde saltillense
Manolo Jiménez Salinas. Dicha labor
conjunta, que antes no existía, está rin

diendo excelentes frutos. No puedo yo
emplear la conocida expresión "a pro
pios y extraños", porque en Saltillo no
hay extraños, pero sí digo que a nues
tros visitantes y a quienes tenemos
la fortuna de vivir aquí nos llama la
atención el desarrollo de la ciudad: la
construcción por doquier y también
por todas partes de nuevos centros
comerciales, edificios de oficinas y ha
bitacionales y fraccionamientos para
todos los gustos y gastos; el crecimien
to de la industria, no sólo automotriz,
sino de todas clases, y el surgimiento
de una abundante y variada oferta
gastronómica que a mí, irredento co
milón, me tiene no sólo complacido,
sino aun extasiado. Únicamente falta
que llegue a mi ciudad el restorán Los
Arcos, paraíso terrenal y celestial de la
pescadería y la marisquería (y hasta
de la panadería, con sus indescripti
bles churros, uno de los más sabrosos
postres que se pueden disfrutar a todo
lo largo y ancho de este ancho y largo
país). Aplaudo con ambas manos esa
colaboración entre la autoridad del
estado y la municipal. A ella se debe
la sensación de seguridad y, debo
añadir, de bienestar que se percibe
en Saltillo, "sucursal del Cielo solía
decir mi inolvidable amigo Baltasar
Cavazos Flores y próximo puerto

de mar",.. El pulpo hembra y el pulpo
macho contrajeron nupcias. La noche
de las bodas la flamante desposada le
dijo a su marido: "Ahora sí te permito
que hagas lo que nunca te dejé hacer
cuando éramos novios. Puedes poner
tus manos aquí, aquí, aquí, aquí, aquí,
aquí, aquí y aquí"... Soy de los pocos
varones que reconocen que los hom
bres somos más chismosos que las
mujeres. Más aún: puedo decir que el
chisme femenino es entretenimien
to, en tanto que el chisme masculino
es asesinato. Algo de semejante, sin
embargo, tienen las chismosas y los
chismosos: la lengua de una mujer
o un hombre que chismorrean sigue
funcionando después de que su mente
y su conciencia han dejado de funcio
nar. Tal es el caso de doña Chalina, la
chismosa del barrio. Fue corriendo
con su vecina, la esposa de don Lan
guidio, caballero de madura edad, y le
dijo atrepellando las palabras, tal era
la ansiedad que tenía por dejar salir
su chisme: "¿Ya sabes que tu marido
te engaña?". "Qué interesante" res
pondió con displicencia la señora A
doña Chalina le sorprendió esa falta
de sorpresa Le preguntó a la esposa:
"¿No te interesa saber con quién te está
engañando?". "No replicó ella. Más
bien me gustaría saber con qué"... FIN.
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Aeropuerto, última llamada
Hay tiempo de rectifican de no jugar con inversiones,
mercados y consultoras,
fa consulta sobre la construc

ción del aeropuerto se está
convirtiendo en una pequeña
crisis de la próxima adminis
iración tan gratuita como sin

sentido. Una pequeña crisis, por cierto,
que se puede convertir en una mucho
mayor si se sigue actuando con tanta li
gerezay los centros económicos y finan
cieros internacionales deciden tomarla
con seriedad.

La consulta, para empezar, no será tal:
no tiene representatividad legal alguna,
no puede llamarse consulta vinculante a
una en la que participará un porcentaje
mínimo de la población, que no es orga
nizada por ninguna institución, que no se
sabe cómo será financiada, que se basa
en preguntas sesgadas, donde se propor
ciona información tergiversada, donde
se pide imparcialidad y se dice desde el
gobierno electo que no se hará proseli
tismo, pero los futuros funcionarios se
vuelcan a apoyar la opción de Santa Lu
cía, que no tiene una sola opinión favo
rable entre los especialistas del sector, se
llamen pilotos, ingenieros, consultoras
internacionales, aerolíneas.

Una consulta que se dice irá acom
pañada de una encuesta que ninguna
de las casas encuestadoras serias del
país realizará. Todo esto no tiene senti
do. Quizás pueda tener una lectura po
lítica: López Obrador se opuso, porque
no estaba en su estrategia preelectoral
de cara al 2006, al aeropuerto de Tex
coco en el sexenio de Fox, cuando él era
jefe de Gobierno, se volvió a oponer en
la campaña electoral de este año porque
se trataba de la principal obra de infraes
tructura de la última década (y la 4T no
admite competencia) y ahora, a punto

de convertirse en gobierno, tiene que

decidir qué hará con una obra en la que ya
se invirtieron cien mil millones de pesos,
que está financiada en, por lo menos, el 75
por ciento de su costo, que generará im
portantes ingresos para el Estado cuando
esté en funcionamiento y que solucionaría
en el mediano y largo plazo un delicado
problema estratégico de comunicaciones,
además de generar el mayor desarrollo
urbano regional de las últimas décadas.
Vaya a saber qué sucedió en las ofi

cinas de la colonia Roma, pero después
de que el presidente electo le pidiera su
opinión sobre el aeropuerto a distin
tos especialistas y, sobre todo, a los tres
colegios de ingenieros del país, y todos
coincidieran en la necesidad de conti

nuar la obra de Texcoco, después de que
la consultora internacional Mitre refren
dara que esa era no sólo la mejor, sino,
prácticamente, la única opción de creci
miento real en términos aeroportuarios,
repentinamente todo eso se ignoró, se
inventaron o manipularon informes, se
resucitó a los macheteros de Ateneo y los
próximos funcionarios parecen estar en
plena campaña pro Santa Lucía, una op 
ción que, simplemente, no es tal porque
terminará siendo más cara que Texcoco
y que no soluciona ni en el corto ni en el
mediano plazo el problema aeroportua
rio del centro del país.

Es como si después de todos los es
fuerzos realizados por sacar el ahora
llamado TMEC (el nuevo TLC con Esta
dos Unidos y Canadá) repentinamente el
Senado, manejado por Morena, decidie
ra dar marcha atrás al mismo. Sería un

tiro en el pie en el desarrollo del país. Lo
del aeropuerto es similar.

Resulta, por lo menos, paradójico que
una obra interesante, que tendrá senti
do turístico, pero mucha menor utilidad
social, que será por lo menos difícil que
cuente con el respaldo privado suficien
te porque es muy costosa y la recupe
ración es incierta, como el Tren Maya,
genere tanto entusiasmo en el próximo
gobierno y, al mismo tiempo, se quiera
desechar de un plumazo el que sería uno
de los principales hub aeronáuticos del
norte del continente. Por cierto, como
muchos ya han hecho notar, para el Tren
Maya no hay contemplada ninguna con
sulta, ni popular ni entre los especialis
tas. Ya está decidido.

Es difícil de entender. Quizás sólo se
trate de una maniobra política para que
el presidente electo no tenga que re
conocer que una de sus propuestas de
campaña estaba equivocada y por eso
se respalda en una consulta popular con
escasa legitimidad. Lo que sí es evidente
es que pase lo que pase con la consulta,
el próximo gobierno saldrá perdiendo en
algo que podría haber sido un gesto polí
tico notable, una opción de ganarganar.

Hay tiempo de rectificar, de no jugar
con inversiones, mercados y consultoras.
De dejar de lado la agenda pequeñita del
proselitismo y abordar de lleno la del lugar
que tiene que tener México en la econo
mía, en los negocios, en el mundo global,
donde somos actores y protagonistas. No
nos subestimemos a nosotros mismos.
FEMINICIDIOS

Los llamados Monstruos de Ecatepec, la
pareja de asesinos seriales que acabaron
con la vida de 20 jóvenes mujeres, no son
más que un síntoma, quizás el más brutal,
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de una enfermedad mucho más extendi

da y grave, que se llama violencia de ge
nero, discriminación y feminicidio. Todos
los días desaparecen mujeres, todos los
días, por lo menos, tres son asesinadas, la
discriminación es una constante.

Se suman los casos: Valeria, la niña
de 12 años asesinada en el Estado de

México Maribella Ibarra, la promotora
del fútbol femenil y dirigente de Xolos de
Tijuana, son sólo los más recientes, pero
la cuenta es inabarcable. Es un desafío
cultural, social, económico y educativo.
Alguien tiene que asumirlo.

Quizá se trate de una
maniobra política
para que no tenga que
reconocer que esta
propuesta es equivocada.
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INo rotundo. La Semarnat volvió a negar la autorización del
Impacto ambiental al proyecto Dragado de arenas fosfáti
cas negras en el yacimiento Don Diego, en el Golfo de Ulloa,

• Baja California Sur. Promovido por la empresa Exploracio
nes Oceánicas, ya había sido rechazado. El proyecto pretendía ex
traer fosforita en las aguas nacionales del Golfo de Ulloa, las 24
horas de los 365 días del año, durante 50 años. El impacto ambien
tal sería inimaginable. La secretaría de medio ambiente reiteró así
su compromiso con la conservación de la blodiversidad de todos
los ecosistemas del país. Diversas especies vivas se lo agradecen.
Bien jugada esa pelota.

S, El cambio al revés. Ayer se vivió una situación inédita
en el Poder Legislativo de la Ciudad de México. Perso

gjj nal de resguardo colocó dos bandas en la zona de acce
. JHL • so al pleno del Congreso e impidió el paso a fotógrafos

y reporteros. Durante 21 años los medios de comunicación tuvieron
la libertad de caminar en el pleno y entrevistar a cualquier diputado,
pero ayer se les indicó que no podían pasar. "No debe haber restric
ciones a la prensa... pienso que las medidas prohibitivas y restrictivas
no deben ser en un parlamento", dijo el líder de la bancada del PRD,
Jorge Gavlño, quien afirmó que la decisión no se tomó en la Junta de
Coordinación Política. ¿Esta cerrazón es parte de la nueva manera de
hacer política o sólo fue el tropiezo de un mando policiaco?

S Confianza. Es el momento de hacer un balance de
lo conseguido por la actual administración, y fue
Alfonso Navarrete Prida, el secretario de Gober

, ,81, JR. # nación, quien salió al quite. En comparecencia ante
diputados, sostuvo que la administración actual deja al país sin crisis
económica, política o social. "Al nuevo gobierno no lo eligieron por la
desesperanza de lo que no había. (...) Lo eligieron porque hay un pro
yecto detrás de ese gobierno que esperan funcione y que dé resultados,
y no por un sentido simplemente de enojo", dijo. La diputada Tatiana
Cloufhier opinó: "En el (país) que yo vivo la policía ha sido ineficaz, se fa
brican culpables, se imponen verdades históricas, se les niega la voz a las
víctimas". Dos visiones absolutamente distintas. ¿En cuál México estás? C

Iagr y Peligro. A partir de hoy viernes, quien haga uso in
Im / debido de las líneas de emergencia deberá pagar una
"3? multa que va de 750 pesos a siete mil 500 pesos, o
W # purgar una pena de hasta dos años de prisión. Así lo

establece la Caceta Oficial de la Ciudad de México, en donde se da
cuenta de la reforma al Artículo 211 del Código Penal. José Ramón
Amieva, jefe de Gobierno, afirmó: "Lo que hacemos es una promul
gación de una norma que ya fue aprobada por las instancias legisla
tivas". Otra buena noticia es que también van por penas máyóres a
quien asalte con armas de juguete. Bien. Pequeños individuos como

Fecha: 19/10/2018

Página: 13

Area cm2: 286

1 / 2

Columnas Políticas

Frentes Políticos

Redacción

Costo: 22,336

Página 12



Los Díablitos dejarán de delinquir.

"T A lo que sigue. Demasiado ruido en torno a la construcción
llft / del Nuevo Aeropuerto Internacional de México sólo ha po

larizado aún más la percepción de las bondades o caren
w # cías del proyecto. Expertos criticaron que, sin importar su

ubicación, Texcoco o Santa Lucía, tendrá un impacto que ni las auto
ridades actuales o las entrantes han abordado ni han dado propuestas
para mitigar. Para Mariano Azuela, ex titular de Profepa, el impacto de
la construcción en Texcoco se puede compensar y necesariamente los
costos se trasladarán a los usuarios. En un foro convocado por el go
bierno electo, Roberto Eibenschutz, extitular de Seduvi en la Ciudad
de México, expresó que la consulta ha sido apresurada. Lo que urge es
ponerle fin a este asunto. Desgasta.
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Caravana, tratado y migración
/ / ¡Gracias, México!", escribió Donald
fp w Trump ayer por la tarde en Twitter.

La frase fue más bien un acuse de re
cibo, pues se trataba de un recono
cimiento al tuit de una periodista de

BuzzFeed, quien dio cuenta de la llegada de
dos aviones con agentes de la Policía Fede
ral que aterrizaron un día antes en Chiapas,
como parte del operativo de protección de
nuestra frontera sur ante la llegada de más
de tres mil migrantes hondurenos. Con esto
entendemos que la amenaza escrita horas
antes perdió fuerza. El acuerdo comercial,
TMEC, como oficialmente le llamaremos en
español, no tiene riesgo de disolución. Para
Donald Trump, México está haciendo su
parte para enfrentarla contingencia que tra
jo una caravana migrante cuyo único fin es
darle a sus integrantes un mejor futuro.
Lo que tal vez no supo Trump es que,

junto a aquellos agentes de la Policía Fede
ral, viajó personal de migración, así como de
derechos humanos. Su espíritu bélico lo ha
brá vencido y pensará que, así como escri
bió en su red social favorita, México actuaría
bajo su misma idea de combate.
Es una situación difícil, de sumo cuida

do, que involucra altas dosis de humanidad,
¿Qué país está en contra de brindar a un ciu
dadano la posibilidad de aspirar a una mejor
vida? Sin embargo, México quedó entre la
espada y la pared, porque entre sus buenas
intenciones, debe actuar para proteger sus
intereses. Andrés Manuel López Obrador
aseguró que su gobierno dará trabajo a cen
troamericanos en el país, pero ¿cuál será la
ruta a seguir para lograrlo? Porque en cues
tión de migración, como en tantas otras, so
mos un país de doble moral: muy buenos
para decir que hay racismo en Estados Uni
dos sin voltear a ver lo que hay de este lado
de la frontera. "Apuntamos mucho el dedo
hacia las injusticias y lo que el gobierno de
Estados Unidos está haciendo con los mi

grantes, sin embargo, no estamos apuntando
el dedo con la intensidad, con la misma in
tensidad de que cómo México trata a los mi
grantes cruzando hacia nuestras fronteras...",
me comentó Alfonso Cuarón en entrevista

por su película Roma. Y no puede tener más
razón.

La frontera con Guatemala se ha conver
tido en un foco rojo para el que el aparato
gubernamental no está listo. La caravana
migrante de Honduras es de poco más de
tres mil personas. En entrevistas que algu
nos de sus integrantes han dado, unos ase
guran que su fin sí es llegar a Estados Unidos,
pero otros más afirman que quieren llegar a
nuestro país y buscar refugio, para comenzar
en territorio nacional la construcción de un
futuro para ellos y sus familias. México re
cibió mil 296 peticiones de refugio en 2013,
cuatro años después, en 2017, la cifra se ele
vó a 14 mil 546, según la Comisión Nacional
de Ayuda a Refugiados; sus cifras detallan
que la mayoría de estas solicitudes llegan
a Tapachula, Chiapas. En Imagen Noticias
hemos llevado historias de migrantes tanto
en frontera sur como en la norte, que viven
a la espera de una oportunidad de cruzar,
de levantar cimientos, pero que, mientras el
momento llega, deben pasar los días en con
diciones sumamente dolorosas,
"Nosotros no hemos deportado por esta

caravana a persona alguna...", dijo ayer
Alfonso Navarrete Prida, secretario de Go
bernación, al comparecer en San Lázaro
como parte de la glosa del Informe de Go
bierno, y podrá tener razón, pero ¿qué dice de
nuestro país la llegada de agentes de la Poli
cía Federal a la frontera con Guatemala? El
aplauso de Trump no debe entenderse jamás
como halago. ¿Qué dice de la dependencia a
su cargo, si hace un par de días lanzó una ad
vertencia de no permitir la entrada a quienes
no cumplan con los requisitos migratorios?
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México enfrenta hoy un dilema, porque
debe poner en marcha un operativo migran
te que esta vez esté enfocado no en conna
cionales, sino en ciudadanos que quieren
entrar al país. Lo ideal, por supuesto, es que
ningún ciudadano opte por dejar su lugar de

origen, pero mientras eso pasa, ¿qué hará
México para contener un flujo migrante que
parece ser mayor a la capacidad operativa de
nuestras instituciones? Por algo ya pedimos
ayuda a la ONU, pero ¿será suficiente?
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Los "demonios" que
inquietan a Morena
I ^Jn Morena perciben tres focos desestabiliza

dores de cara a la próxima instalación del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador,
el primero de diciembre del año en curso, de

JÉ acuerdo con charlas sostenidas con distintos
personajes de ese partido.
1. La caravana de tres mil hondurenos que llega

a la frontera sur de México en ruta hacia Estados Uni
dos y el impacto que este fenómeno pudiese tener en
las —hasta ahora— buenas relaciones con el presidente
Donakl Trump
2. La "agitación atípica" que se ha registrado en las

universidades públicas a raíz de agresiones de porros a
estudiantes, balaceras y muertos entre narcomenudlstas,
supuestos ataques y violaciones a las alumnas, "suici
dios" inexplicables...
3. La abierta hostilidad de la "prensa fifí" a la 4a

transformación.
Ninguno mencionó el impacto que tendría el resultado

de la consulta sobre el NAIM.
¦ El primer tema fue nota de primera plana. A muchos no
nos gusta que México le haga el trabajo sucio a Trump y
le ayude en su campaña electoral:

Blindar la frontera sur del país y utilizar la fuerza para
detener a los centroamericanos que recorren miles de ki
lómetros, desafían delincuentes, sortean el mal tiempo,
duermen donde sea, para "acariciar" el sueño americano.
En ese afán de mantener contentos a los gringos,

López Obrador ya hasta ofreció visas de trabajo a los
migrantes que vienen del sur de México. Suena muy ge
neroso, pero ¿qué hacemos con el desempleo que agobia
a los de casa?

El controvertido jefe de la Casa Blanca ya felicitó al
gobierno en Twitter por haber enviado policías federales
a la frontera con Guatemala, después de haber amenaza
do con cerrar la frontera norte si no los detenían.

El PAN se subió al tema en la Cámara alta. A nombre
de esa fracción, la senadora Nadia Navarro dijo:

"Los migrantes no pueden ser tratados como carne de
cañón para la campaña contra México y contra los países
centroamericanos... Exhortamos al gobierno de México,
al saliente y al entrante, para que se coordinen con altura

de miras y convoquen a la creación de un grupo espe
cial de trabajo regional con los países centroamericanos
y Estados Unidos."
« La agitación en universidades y CCH's parece también
provocada. Nunca supimos de quién fue la mano que
movió a los porros que casi matan a un estudiante del
CCH frente a Rectoría y mandaron al hospital a otro, a pe
sar de las evidencias que tenían las autoridades.

El regreso a clases diluyó el asunto. Pero las versiones,
falsas o ciertas, de que hay violencia en la UMAM no han
cesado. Al contrario, se han incrementado.

Y lo que llaman "abierta hostilidad" de la "prensa fifí"
es inherente a la libertad que garantiza la democracia.
Y si no que le pregunten a Enrique Peña Nieto. Ha

sido uno de los presidentes más criticados que ha tenido
México, a pesar de que es el que más ha gastado en publi
cidad. El presidente electo ha contribuido también a esa
hostilidad al culpar a la prensa de errores que son de él,
como el declarar a México en "bancarrota".
¦ Me sorprendí al enterarme en las redes sociales del
despido del editor de El Universal Jorge Ramos, por ha
ber publicado una fotografía de Jesús Ernesto, hijo de
Andrés Manuel López Obrador, la pierna fracturada y
con una especie de carriola para ayudarse.
A su madre, Beatriz Gutiérrez, no le gustó. Manifestó

su inconformidad en Twitter. Es su derécho.
Aquello parecía, sólo parecía, un "pon tus barbas a re

mojar" a los críticos del presidente electo.
En redes sociales hemos manifestado que #ConLosNi

ñosNo. Es un abuso. Pero de allí a echarlo del periódico
por ese error nos pareció un exceso.
AMLO entendió que la percepción de que lo corrie

ron para quedar bien con él no le conviene. Refuerza la
idea de que es intolerante. Supo reaccionar a tiempo. Nos
congratulamos. El presidente electo declaró:
"Me parece exagerado que por esa nota se despida al

director de información del periódico El Universal. De
manera muy respetuosa le pido al director general de El
Universal que reconsidere esa decisión, que se le dé la
oportunidad. Errores todos cometemos. Todos. Y se me
hace injusto que proceda de esta manera."

Beatriz Gutiérrez replicó el tuit que recoge el llamado
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para que se reinstale a Ramos.
Pero el diario ya no podía echarse para atrás sin per

der la cara. Se vería peor. Alegó que Ramos cometió un
error al violar el código de ética de ese periódico que,
dice, busca la protección de los grupos vulnerables. "De
bido a ello presentó su renuncia, la cual fue aceptada",
escribió en su respuesta a AMLO.

Lamentable asunto.

¦ El experredista Israel Zamora, hoy senador del PVEM,
se fue de la boca en la tribuna del Senado. Sin tener evi
dencia, dijo ayer que fue violada una mujer en Ciudad
Universitaria, durante la presentación de la iniciativa que
reforma el Código Penal sobre Sanciones a Estudiantes.

La falsa versión obligó a la UNAM a hacer público un
desmentido.
"Esta denuncia falsa se suma a la ola de rumores sin

fundamento que en los últimos días ha buscado provocar
confusión al interior de nuestra casa de estudios", agrega
el comunicado de Rectoría.
® Otra vez se trabó la agenda consensuada sobre los 15
puntos prioritarios para el Senado. Esta vez no fue Martí
Batres, con una propuesta particular. El que "saboteó" el
trabajo de grupo es Dante Delgado, coordinador de los
senadores del MC. Se aferra a que uno de esos puntos de
la agenda del Senado diga: "reversa al gasolinazo".
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Despierta aborto
al "viejo PAN"
En medio de los escándalos. cada día
mayores, protagonizados pomo pocos
de sus pragmáticos líderazgos de tumo,
el mensaje de quien arribó a la dirigencia
después del más desastroso fracaso
electoral del PAN, fue recibido
por la mtíítcmcia tradicional"la de a
pie", diría el clásicocomo una auténtica
bocanada de aire puro,,.

nopinadamente, cuando la abrumadora mayoría lope
zobradorlsta en el Congreso se apresta a formalizar la
presentación de una iniciativa que legalice la práctica
criminal del aborto a nivel nacional, y sus (otrora) alia
dos perredistas se adelantan ya a celebrar la decisión y

ofrecer su apoyo a la misma, el presidente de Acción Nacio
nal, Marcelo Torres Cofiño. optó por recuperar la "arrumba
da" doctrina, principios y valores del blanquiazul, y apostar
por la vida y, ¡ojo!, por la dignidad de la mujer...

En un mensaje profusamente difundido ayer vía redes so
ciales, el dirigente panista de turno establece que, el suyo, es
un partido humanista que defiende la dignidad de toda per
sona, "la de las personas que son las más indefensas, las más
inocentes y las más vulnerables, aquellas que no han nacido.
Nosotros —dice— consideramos que el derecho a vivir es el
primer derecho de todo ser humano, la condición indispen
sable para poder ejercer cualquier otro derecho", y luego, en
otra parte del mismo, reconoce que (en Acción Nacional) "es
tamos convencidos de que debemos crear condiciones para
que las mujeres nunca se vean abocadas a tomar la dramática
decisión del aborto; tenemos que pensar en ellas, darles op
ciones de todo tipo: familiares, laborales, de salud, y nos pa
rece que meter a la cárcel a las que recurren a esa dramática
opción en nada soluciona el problema".

En el PAN, concluye, defendemos la vida y defendemos

la libertad, la de la mujer y la del no nacido. Queremos que

ambos puedan tener una vida digna,
con oportunidades para alcanzar su
pleno desarrollo.

En medio de los escándalos, cada
día mayores, protagonizados por no
pocos de sus pragmáticos liderazgos
de turno, el mensaje de quien arribó
a la dirigencia después del más de
sastroso fracaso electoral del partido
encabezado entonces por el impre
sentable Ricardo Anaya Cortés y
Damián Zepeda Vidales —"su (más)
fiel escudero", a decir de él mismo—,
más quienes, con la cabeza gacha, le
aplaudieron, independientemente
de que hoy pugnen por perpetuar su
presencia en el partido, fue recibido
por la militancia tradicional —"la de
a pie", diría el clásico— como una
auténtica bocanada de aire puro...

Una señal ésta que, en opinión de
algunos de quienes alientan la idea

de una "refundación integral" (del blanquiazul), bien podría
ser considerada una primera llamada a reconstruir (lo que
queda de) el panismo histórico, sobre bases sólidas: las que
le dieron origen y sentido, y animaron las luchas que le lleva
ron a convertirse en la primera fuerza de oposición y la única
alternativa real, en otro momento, de cambio democrático y
pacífico para México, en el ámbito de "las derechas"...

¿Será el aborto, la intención de legalizar su práctica (crimi
nal) en todo México, el móvil para volver a reactivar y poner
en pie de lucha al blanquiazul Lo veremos...
ASTERISCOS
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* Este fin de semana, por cierto, en poco menos de 200 ciu
dades, activistas a favor de la vida y la familia marcharán para
denunciar el impulso de agendas políticoideológicas que
promueven la cultura de la muerte —aborto y eutanasia— y
la ideología de género que busca desnaturalizar la institución
matrimonial y una autoritaria ley mordaza. Lo comentaremos...
* Salvo sorpresa de última hora, el jalisciense Arturo Zamora
Jiménez, mandamás ahora en la priista CNOP, asumirá como
nuevo secretario general del tricolor, en una acción, otra más,
que refuerza la percepción del retorno de los "viejos lideraz
gos" al control partidista...
* En el marco de los foros de consulta sobre educación, el po
tasino gobernador Juan Manuel Carreras dejó en claro, ante
ef nominado próximo titular de la SEP, Esteban Moctezuma,
;que "la educación es un tema que une, debido a que es el
camino más seguro para alcanzar y promover el desarrollo.
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

Wifplítlca.

¿Será el

aborto, la.
intención

de legalizar
su práctica
(criminal) en
todo México,
el móvil
para volver
a reactivar y
poner en pie
de lucha al

blanquiazul?
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Qué revisaren Texcoco
Jesús Ramírez Cuevas, vocero

del presidente electo Andrés
Manuel López Obrador, dice

que si en la consulta ciudadana
resulta Texcoco el sitio donde

quede el nuevo aeropuerto de la
Ciudad de México, varias cosas
cambiarán. Se van a revisar ad

judicaciones, contratos, subcon
trataciones y cómo se fueron
adquiriendo y vendiendo los te
rrenos en la zona donde se realiza

la obra. El gobierno del presi
dente Enrique Peña Nieto no sólo
fue laxo, sino tolerante con irre
gularidades que se fueron dando
en el proceso de construcción y
tienen que ser corregidas. No las
hará jamás de manera transpa
rente el gobierno que dejará de
serlo en un mes y medio, pero sí
lo debe hacer el entrante.

La obra en Texcoco está a cargo
del Grupo Aeroportuario de la
Ciudad de México, una empresa
de participación estatal mayori
taria, que publica en red toda la
documentación sobre licita
ciones, adjudicaciones, opinio
nes de los testigos sociales y los
diversos mecanismos de trans
parencia. Hasta el 7 de septiem
bre pasado, según un reporte
del Instituto Mexicano para la
Competitividad sobre los traba
jos aeroportuarios, las adjudica
ciones directas representaron el
0.5% del importe total, mien
tras que las licitaciones públicas
correspondían al 88%. Un total
de 292 empresas 90% aproxi
madamente son mexicanaspar
ticipan en los 274 contratos de
la obra. Sin embargo, esto no
significa que sean plenamente
transparentes.

No necesariamente se encon

trarían irregularidades en las
licitaciones y sus adjudicaciones,
sino en algo subjetivo que entra
en un terreno de opacidad, como
es el conflicto de interés. Según
funcionarios federales, hay dos
personajes cercanos al presidente
Peña Nieto que han participado
activamente en el proyecto sin
dar la cara, sino detrás de dos de
las empresas que han ganado lici
taciones. Uno es el expresidente
Carlos Salinas y el otro es el em
presario Juan Armando Hinojosa,
que fue el operador inmobiliario
en la adquisición de la casa blanca
del presidente Peña Nieto y su es
posa Angélica Rivera.
La participación de ellos no sig

nifica automáticamente un acto

ilegal, pero su involucramiento
tendría que ser revisado para
determinar si su acceso al Presi

dente influyó para que se les asig
naran parte de las obras. No es un
elemento fácil para determinar si
hubo irregularidades o un delito,
pero sí sería importante que una
revisión de sus contratos arroje
luz para tener certidumbre que
pudieron haber sido únicamente
gestores, o incluso coinversionis
tas, pero sin preferencias en el
proceso de las licitaciones. Otro
caso similar es la barda perime
tral de 70 kilómetros que protege
la zona del nuevo aeropuerto,
cuya construcción fue entregada
a la Secretaría de la Defensa Na
cional. Otra fuente señaló que
existen indicios de que la obra fue
subcontratada al yerno de un im
portante general en activo.
La anatomía de los contra

tos está en la mira del próximo

El gobierno del
presidente Enrique
Peña Nieto no

sólo fue laxo, sino
tolerante con
irregularidades"

"Si no fuera Texcoco,
se tendrían que
revisar los intereses

empresariales del
constructor José
María Riobóo"
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gobierno, pero el énfasis proba
blemente debería estar en los

servicios no aeroportuarios y
los bienes raíces. Los servicios

no aeroportuarios involucran a
todos los locales que renten las
aerolíneas, las empresas que re
quieran de oficinas y bodegas, los
restaurantes, hoteles, arrendado
ras y establecimientos comercia
les. En el caso de estos últimos,
desde hace más de un año están

asignados, e intentos de autorida
des estatales para rentar espa
cio y promover a sus entidades,
han sido inútiles. El análisis de
quiénes se quedaron con esos
espacios y cómo se asignaron,
podría arrojar indicios que per
mita saber si hubo información

confidencial que fue entregada
para el beneficio de individuos o
grupos empresariales, y sus nexos
con funcionarios del gobierno
federal.
En el caso de los bienes raíces,

la adquisición de terrenos se ha
venido haciendo desde hace casi
20 años, cuando estuvo en el
horizonte la construcción de un

nuevo aeropuerto. Funcionarios
federales consultados sobre la

adquisición de terrenos por parte
de miembros de los últimos tres
gobiernos, no negaron que esto
no haya sucedido, pero desesti
maron que formara parte de un
círculo de corrupción o donde se
vieran involucrados en conflic
tos de interés. En todo caso, la
plusvalía de los terrenos en las
zonas colindantes con el nuevo
aeropuerto, ha hecho que se es
tén ofreciendo departamentos a
precios accesibles, con la zanaho
ria de que una vez terminada la
obra, el valor de sus propiedades
se va a multiplicar.
El trabajo que tiene enfrente el

próximo gobierno, en caso de que

sea Texcoco el sitio donde final
mente se termine el nuevo aero

puerto, no va a ser sencillo, por la
complejidad para encontrar irre
gularidades y porque los intere
ses económicos se cruzan. Desde
octubre de 2015, el entonces se
nador Alejandro Encinas planteó
en un informe de 127 páginas
las posibilidades de corrupción
inmobiliaria, detallando el modus
operandi del grupo mexiquense
cercano a Peña Nieto. No hubo
acusaciones directas sobre la
construcción del nuevo aero

puerto, pero mostró el camino en
donde van a buscar.
Si se llega a fondo, muchas

otras cosas van a saltar, porque
los intereses empresariales no
corren sobre una sola pista, ni
benefician sólo a una parte inte
resada. Por ejemplo, si no fuera
Texcoco, se tendrían que revisar
ios intereses empresariales del
constructor José María Riobóo y
del futuro secretario de Comuni
caciones, Javier Jiménez Espriú,
en la Base Militar de Santa Lucía,
que tanto promueven, o analizar
el porqué se incorporó la moder
nización del aeropuerto de To
luca en el último momento, que
beneficia a OHL, que es utilizada
por la oposición de Peña Nieto
como símbolo de la corrupción
en infraestructura, y al empresa
rio Alfredo Miguel, muy cercano
al Presidente y también a varios
miembros del entorno cercano
del Presidente electo.

Intereses económicos hay por
doquier. Visto fríamente, ese no
es el fondo del problema. Es si en
las obras hubo preferencias y fa
voritismos, irregularidades o ile
galidades. Eso, en Texcoco o en
cualquier otro sitio donde quede
el nuevo aeropuerto, no se puede
permitir.
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Una consulta sin aeropuerto
Inútil resultó el largo debate que, en alianza, PRI, PAN y PRD tu
vieron ayer contra Morena en la Cámara de Diputados, por la le
galidad de la consulta sobre el nuevo aeropuerto. Desde el inicio,
el diputado morenista veracruzano Marco Medina admitió
que "vamos a una consulta de una decisión que ya se tomó desde
el 1 de julio". "¿Si ya decidieron que no a Texcoco, para qué quie
ren consulta sin aeropuerto?", reclamó el panista yucateco José
Lixa. Al final, Morena apabulló en la votación y desechó la de
manda de los partidos de la chiquillada.

La girayel trabajo del electo
En su gira de agradecimiento, Andrés Manuel López Obra
dor decidió cancelar Michoacán, Veracruz y Puebla, argu
mentando que era para poder ver temas de presupuesto con
el próximo secretario de Hacienda, Carlos Urzúa. No se vaya a
pensar que es por motivos políticos o por la impugnada elección
poblana, o por no querer salir en la foto con Miguel Ángel Yunes.
No. Pero lo cierto es que esto de la prepresidencia itinerante no
está resultando tan práctico, pues el mandatario electo ha tenido
que discutir temas importantes por ejemplo, cómo se hará la
consulta en aeropuertos... y traslados a mítines.

Frenan exhorto al Ejecutivo
Ayer, en el Senado, la bancada mayoritaria de Morena rechazó de
batir en el pleno no sólo el tema de la caravana de migrantes, sino,
además, el consecuente tema de las amenazas de Trump contra
México. Los morenistas votaron en contra de aprobar como de "ur
gente resolución" un punto de acuerdo propuesto por la senadora
Verónica Delgadillo, de MC, para que el gobierno mexicano dé
seguridad a dicha caravana. Con ello, el tema no llegó a tribuna y
se mandó a la Jucopo. Al parecer dice la legisladora hubo línea,
ya que apenas en la mañana el presidente de la Comisión de Asun
tos Fronterizos y Migratorios, Jaime Bonilla, de Morena, se había
pronunciado en favor de dar seguridad a la caravana.

SSPCDMX,
resultados en corto plazo
Este domingo se cumplen tres meses de la llegada de Ray
mundo Collins a la Secretaría de Seguridad Pública de la Ciu
dad de México. Se espera que el lunes se den a conocer números
alentadores pues, para empezar, el INEGI, en su última encuesta,
presenta una caída en la percepción de inseguridad en las cuatro
zonas de la capital del país. Collins maneja directamente a la po
licía local ynos dicen está implementando una operación de
planificación conjunta con las subsecretarías.

¿'Corral de la ignominia',
en el Congreso de CDMX?
Como un hecho inédito en 21 años del Poder Legislativo en la
capital del país, en la sesión de este jueves se impidió el acceso
de los reporteros para hacer entrevistas en el salón de plenos del
Congreso de la Ciudad de México. El vicecoordinador de Morena,
Eduardo Santülán, adujo que la razón era porque "distraen a
los legisladores". El cierre del paso duró una hora y media, ya que
las protestas no se hicieron esperar. El cerco, sin embargo, hizo re
cordar aquel famoso "corral de la ignominia", que instaurara Por
firio Muñoz Ledo en San Lázaro, hace apenas... 21 años, y del que
hoy, ya en la "cuarta transformación", niega ser el artífice.

¿Fuego amigo, en equipo
de Gómez Morín?
Resulta que Mirelle Montes, candidata a secretaria general del
PAN en la planilla de Gómez Morín, acusó a la comisión para el
proceso interno de censurar un spot donde se exhibían presuntos
actos de corrupción de su contrincante, Marko Cortés. Pero pe
queño detalle la comisión exhibió, en sesión, que fue su propia
representante, Heidi Stromberg, quien se desistió de pautarlo,
mediante un oficio dirigido al INE.

Fecha: 19/10/2018

Página: 45

Area cm2: 306

1 / 1

Columnas Políticas

Confidencial

Redacción

Costo: 30,939

Página 22



Migrantes y fracking,
unas preguntas
El presidente electo, Andrés

Manuel López Obrador,
contó hace quince días que,

gracias a él, en el nuevo tratado
de comercio con Estados Unidos,
se modificó de raíz el capítulo
energético.
De gira por San Luis Potosí,

el 5 de octubre, López Obrador
dijo en un mitin que en Estados
Unidos "querían que se aprobara
un capítulo sobre energía así de
grueso, en donde prácticamente
nos quedábamos sin libertades ni
soberanía. ¿Y saben cómo quedó
ese capítulo que era un tratado
así y que nos apergollaba? Bueno,
quedó en dos pequeños párrafos.
Y, ¿qué dicen esos párrafos? Que
México es un país libre, indepen
diente, soberano y que, de esa
manera, México tiene en todo
momento el derecho de manejar
sus recursos naturales, su petró
leo y su energía". (https://adnpo
litico.com/mexico/2018/10/05/
amlopresumequetrump
aceptoclausulaqueelpropuso
enusmca)
Esa negociación incluyó, por

supuesto, la participación de
Jesús Seade, representante de
AMLO en la mesa que discutió

con Estados Unidos, luego del 1
de julio, en los últimos detalles
del acuerdo al que posterior
mente se sumaría Canadá.
Si Donald Trump presume de

ser un gran negociador, a cambio
de qué Seade logró que Robert
Lighthizer, representante de
Washington, cambiara los térmi
nos energéticos de la propuesta
estadounidense. ¿Qué ofreció
México?
Aparejado al anuncio de AMLO

de que logró que el hoy TMEC
redujera sus alcances energéti
cos, el Presidente electo declaró
también que en nuestro país se
prohibiría la técnica extractiva co
nocida como fracking (o fractura
hidráulica), polémica por sus con
secuencias ambientales.
Esta decisión ha sido cuestio

nada por, entre otros, Vicente
Fox, que en su papel de cabildero
de petroleros reclamó a AMLO la
prohibición de una técnica que,
de permitirse, nos acercaría, se
gún él, a reservas comparables
con un "nuevo Cantarell".
Siguiendo esa línea, el espe

cialista en energía David Shields
publicó en Reforma (16/10/18)
que el fracking "teórica y técni
camente sí" abriría la puerta a un
nuevo Cantarell: "Las reservas de
aceite en yacimientos no con
vencionales, accesibles sólo por
fracking, son de 17 mil millones
de barriles de aceite ligero de alto
valor y equivalen a toda la pro
ducción acumulada por Canta
rell en su historia. Además, hay
otro Cantarell de gas: 90 trillones
de pies cúbicos de reservas, que
cubrirían toda la demanda actual
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de gas, más otro 40 por ciento,
durante 25 años, dándonos total
independencia energética al sus
tituir importaciones".
De nuevo es notable que, si

para alentar el fracking, Trump
lleva meses cancelando medidas
ambientales tomadas por Obama
en Estados Unidos, por qué ahora
Estados Unidos no ha protestado
por la cancelación del fracking en
México, ¿le da igual el cierre de
esa mina de oro donde durante
décadas empresas estadouniden
ses han dominado y perfeccio
nado la técnica del fracking?
¿Será que los estadouniden

ses apuestan a seguir vendiendo
su sobreproducción y a que ya
llegará el día de que de cualquier
manera les llamemos para pedir
les asociarnos en tecnología para

entrar por fin por los combusti
bles que sólo se pueden extraer
mediante fractura hidráulica? ¿O
será que, a cambio de rebajar el
capítulo energético, los negocia
dos de EU solicitaron y obtuvie
ron algo que a Trump le importa
tanto o más que los negocios?
Y ese algo sería ni más ni menos

que vender a sus electores la idea
de que México accedió a conver
tirse en un muro que detendrá a
los migrantes centroamericanos,
como esos que desde esta semana
han comenzado a llegar a nuestra
frontera sur y que de ahí no han
pasado. Son preguntas que se
irán respondiendo solas.
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SIGNOS VITALES

[///////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////////zl

AlbertoAguirre alberto.aguirrepout.look.com

La disputa por el TSJCDMX
Ha pasado un mes desde la insta

lación del primer Congreso de la
Ciudad de México, con la indiscu

tible mayoría morenista. Y con las 16 al
caldías en ciernes, sólo restan los poderes
Ejecutivo y Judicial por renovarse.

El cronograma capitalino marca la reno 
vación en la presidencia del Tribunal Supe 
rior de Justicia (TSJ) para mediados de no 
viembre. Y sólo dos opciones: la reelección del
actual titular, Alvaro Augusto Pérez Juárez,
ahora que se han despejado las dudas sobre
la validez de su postulación, o la irrupción de
un magistrado que encauce un rumbo, acor
de con la cuarta transformación y la austeri 
dad republicana.

Apenas están por resolverse las bases del
proceso de selección. Y la división en el pleno
de magistrados prevalece. Entre los magistra
dos existía una controversia sobre la elegibili 
dad del actual presidente del organismo, toda
vez que en la nueva Constitución capitalina se
prohibe la reelección en ese encargo. Sin em 
bargo, para el Poder Judicial, dichas leyes en
tran en vigor hasta junio del próximo año.

Apenas el miércoles pasado, en un pleno
cerrado, quedó despejada la duda: 46 magis
trados votaron a favor y 33 en contra. Así que
Pérez Juárez se inscribiría, amparado en el ar
tículo 33 de la Ley Orgánica vigente.

El próximo lunes 22 deberán quedar defi
nidas las reglas de la competencia interna, pe

ro ya están perfilados los favoritos y las alian 
zas, en ciernes.

El magistrado Rafael Guerra Álvarez enca
bezaría uno de los agrupamientos y contaría
con el apoyo de aspirantes que se quedarían
en el camino, particularmente de lamagistra
da del área Civil, Rosalba Guerrero Rodríguez,
quien tendría el veto del ex magistrado pre 
sidente y actual embajador de México en los
Países Bajos, Elias Azar.

Señalado como el rival más fuerte del ma

gistrado presidente, Guerra Álvarez tendría a
su favor sus nexos con la cúpula morenista, en
gran medida por las relaciones políticas de su
esposa, Eva Verónica de Gyves, y su cercanía
con la próxima secretaria del Gobierno capi
talino, Rosa Icela Rodríguez.

A contrario sensu, enfrenta fuertes cuestio 
namientos por sus decisiones en el caso News
Divine, particularmente de los familiares de
los jóvenes fallecidos, quienes acudieron ante
la Comisión de Derechos Humanos para que
jarse, porque el magistrado demoró tres años
el examen del expediente y nunca haber dic
tado sentencia condenatoria a los imputados.
El asunto sigue pendiente y los familiares de
las víctimas iniciaron la búsqueda de apoyo en
tribunales internacionales para lograr que se
sancione a Guerra Álvarez y al entonces dele 
gado en la Gustavo A. Madero, Francisco Chi
guil, quien ahora ocúpala alcaldía.

Otro de los aspirantes es el magistrado Car

los Vargas Martínez, quien hace unos años fue
inhabilitado por el Consejo de la Judicatura
Federal por malos manejos en el órgano admi 
nistrativo federal, pero continuó su carrera en
tribunales locales, logrando ser oficial mayor
del Tribunal Superior de Justicia del entonces
Distrito Federal, durante un periodo en el que
no hubo licitaciones y todas las compras fue 
ron por adjudicación directa.

Vargas Martínez y Guerra Álvarez comen
zaron a formar una alianza para garantizar
que el juez del caso News Divine llegue ala
presidencia y que su compañero sea nueva 
mente oficial mayor a cargo de las compras
para el Tribunal.

Uno más en la lista de aspirantes es el mi 
nistro Juan Luis González A. Carrancá, quien
salió del Instituto de Investigaciones Jurídi
cas y del Boletín Judicial para alcanzar una
Magistratura.

Al margen de estas pugnas estaría la ma
gistrada en materia Penal Celia Marín Sasaki,
quien contaría con el respaldo del exjefe del
Gobierno capitalino y actual senador, Miguel
Ángel Mancera Espinosa.

Manuel Díaz Infante también estaría inte 

resado en el cargo y su trayectoria política lo
haría un buen prospecto, además de sus li
gas con Emilio Gamboa. Pero sin nexos con
el nuevo gobierno, sólo aspiraría a convertir
se en el Plan B del grupo hegemónico, en ca
so de que Pérez Juárez decidiera truncar su ca
rrera judicial.
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EFECTOS SECUNDARIOS

DILACIONES. El ministro Alberto Pérez Da

yán retiró ayer los proyectos relativos a la
constitucionalidad de no obligatoriedad de
inscribir a los empleados domésticos al IMSS,
que serían discutidos en la sala de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación —amparo direc 
to8/2018y9/2018 , para reformular su pro 
puesta. "Son asuntos de una enorme comple 
jidad que han causado mucha discusión en el
seno de la sala, donde hay algunos puntos de
luz con respecto de cómo resolver el asunto",
reconoció.

¿EJEMPLARES? Si los gobiernos estatales
se hubieran apegado a su presupuesto, tan só
lo en el gasto burocrático, habrían ahorrado
62,017 millones de pesos en el ejercicio fiscal
2017, de acuerdo con el índice de información
del ejercicio del gasto, recientemente publica
do por el Imco. ¿Ejemplos? Se gastaron 90.9%
más de lo presupuestado en eventos oficiales,
88.4 más en servicios profesionales y 75.4%
más en productos químicos, farmacéuticos y
de laboratorio. Después del mensaje del presi
dente electo López Obrador a los gobernado 
res de no subir ni crear más impuestos, la ta 
rea del poder Ejecutivo y sus coordinadores
estatales será cuidar el presupuesto, detener el
despilfarro y evitar que la Federación continúe
subsanando el mal manejo de las finanzas en
las entidades del país.

INNOVADORES. Tras dos años de sólido

crecimiento, Upax expandirá sus servicios de
investigación de mercado a Centroaméricay
además de duplicar su facturación al cierre del
2017, con lo que cerraron con 400 millones de
pesos, este año esperan crecer en más de 200
por ciento.
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AMLO aún puede
rescatar el NAIM

Quieren tomar el foro por los
cuernos, Florestán

El tema del nuevo aeropuerto en Texcoco
es el que ha llenado la atención en estas
semanas del gobierno de transición sin

que hayamos escuchado un solo argumento en
su defensa, de no ser por las declaraciones que
hizo el presidente Peña Nieto, que no han sido
replicadas por los integrantes de su gabinete,
que ya está en otra cosa, por su partido, por los
gobernadores prilstas ni por sus legisladores.
Lo más que llegó a decir Gerardo Ruiz Esparza,

en su comparecencia ante la Cámara de Diputa
dos con motivo de la llamada glosa del último
informe de gobierno, es que de abandonarlo
costaría 100 mil millones de pesos. Pero eso
sirvió para fortalecer los argumentos que le
han presentado a Andrés Manuel López Obrador
de que, efectivamente, se perderían 100 mil
millones de pesos de una obra que rebasaría
los 300 mil millones, mientras que su proyecto
Santa LucíaBenito JuárezToluca costaría otros
100 mil, que le ahorrarían otro tanto que desti
nará a sus proyectos sociales, además de que
terminarían dos años antes que el de Texcoco.
Debo decir que he registrado cómo el proyecto

del NAIM muere en su programa de gobierno,
cuando en un momento creí que se iría por
ahí dado el impacto macroeconómico que sus
ingenieros no alcanzan, o no quieren, ver, como
ayer Javier Jiménez Espriú que declaró que seguir
con el proyecto del NAIM sería ponerle dinero
bueno al malo, cuando lo que no alcanza a ver
es que el dinero bueno se le pondría al malo con
su eje Santa LucíaBenito JuárezToluca, y todo
por no querer terminar una obra, afirman los

cercanos, iniciada por el presidente Peña Nieto.
Y en ese sentido va todo: declaraciones, con

sulta, organización para responder, movimiento
y línea. Yo lamento que AMLO haya descartado
el proyecto del NAIM influido por una visión
cortoplacista de los suyos, pero quien más lo
va a lamentar, después de todos, será él como
Presidente, por el impacto que va a tener en
lo que llaman mercados, que podría producir
lo que él menos quiere: una crisis económica.
Aún está a tiempo. Pero yo ya no le veo

futuro al NAIM.
Y será una decisión de Estado antes del 1 de

diciembre.

RETALES
1. IRRESPONSABLE. Ayer en tribuna, el senador
Rogelio Zamora, del Verde, denunció que una
joven había sido violada en Ciudad Universitaria,
lo que la UNAM desmintió rotundamente. ¿Qué
busca el senador Zamora, meterle más ruido a
la Universidad?;
2. DEFENSA. No se dijo mucho, pero el pasado
día 4, el secretario Salvador Cienfuegos inauguró
el Instituto de Estudios Estratégicos en Seguridad
y Defensa Nacional. Su director es el general de
Ala Piloto Aviador y doctor Óscar René Rubio; y
3. OTRAS. El futuro titular de la Sedatu, Román
Meyer, anunció ayer que no solo el NAIM, tam
bién el Tren Maya y las refinerías serán puestas
a consulta popular. Ya no los entiendo, ¿Quién
decide? ¿Qué tiene que ver la Sedatu con tren,
refinerías y consultas populares? Montessori.
Lo curioso es que por la noche rectificó. Así
de claros. M

Nos vemos el martes, pero en privado
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Aeropuerto: fondo y forma
En política fondo es forma", dijo alguna

vez Jesús Reyes Heroles, personaje de
dichos favoritos del presidente electo

López Obrador.
Si el propio López Obrador pudiera ver de

lejos el confuso espectáculo que ha montado
en torno al aeropuerto, tendría que admitir
que la forma ha devorado al fondo, que el
proceso ha terminado siendo más importante
que la decisión y que la decisión será al final
tan discutible como el proceso, pues viene
manchada por él.
La consulta ha fallado en las formas, pero

quizá nos está diciendo algo serio del fondo
del problema, no solo del aeropuerto, sino
más allá: del estilo personal de gobernar del
próximo presidente.
Las formas alternativas de ese estilo han

quedado más que manifiestas, abiertas a la
interpretación, en el proceso de la consulta.
Aquí hay de dos: o el Presidente electo sabe

de antemano lo que va a decidir y monta un
espectáculo para justificar con algún confeti
popular lo que es desde antes su decisión
personalísima, o en verdad no sabe lo que va
a decidir, no puede llegar a esa decisión en
compañía de sus colaboradores y necesita oír
lo que la gente dice para decidir en sintonía
con lo que la gente quiere.
Las dos alternativas son indeseables, diría yo.
La primera porque es una forma de la mani

pulación. La segunda porque es una forma de
la indecisión. Las dos porque confunden a la
ciudadanía, transmiten incertidumbre y, en el
fondo, eluden la responsabilidad de gobernar.
En el caso del aeropuerto estas condiciones

se dan sobre un asunto que puede ser decisivo
para el sexenio de López Obrador.
El espectáculo de un Presidente electo con

53 por ciento de los votos que podría estar
dispuesto a empezar su mandato enterran
do 100 mil millones de pesos ya invertidos
en el nuevo aeropuerto, que valdría 11 mil
millones de dólares de inversión, no deja de
ser escalofriante.

Si está dispuesto a eso en el orden econó
mico, estará dispuesto a cualquier cosa y su
marca de fábrica en materia de inversiones,
será sencillamente la desconfianza.
Yo siempre he creído que entre los talen

tos políticos de López Obrador se cuenta el
pragmatismo. Pero las formas confusas de la
consulta sugieren una confusión en su sentido
práctico. Me tiene confundido. M

Fecha: 19/10/2018

Página: 3

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor Aguilar Camín, Día con Día

Héctor Aguilar Camín

Costo: 22,189

Página 28



POLÍTICA | Jairo Calixto Al barrán ^ T^

Amparitos por aquí, amparitos por allá
Si yo fuera mi licenciado Peña, que no

lo soy porque me falta su guapura
natural y cultivar una casa blanca en

julio, como en enero para el amigo de Higa
sincero que me dio su mano franca, haría
lo mismo que él: blindarme jurídicamente
a fuerza de controversias constitucionales
y amparos por doquier, no vaya a ser la de
malas que una vez terminada la presente
administración me lo quieran agarrar los
sheriffes al estilo chihuahuense. Ya ven
cómo son el góber Corral y su gente de
resentidos sobre todo después de que les
arrebataran a don Alejandro Gutiérrez,
el secre general del PRImitivo tricolor y
experto en desviar recursos estatales para

campañas electorales, y conseguir que
emprendiera la graciosa huida, no sin antes
compararlo por su estancia en el tambo
con Nelson Mandela.

Esto suena lógico; lo que es extraño es

que don Enrique no se haya amparado
ante cualquier intento de venadearlo a él
o a sus buenos muchachos por parte de
la nueva administración. No debería de
confiarse de que El Peje lo ande cuidando
como cuidó a Calderón. O a Chayito Robles,
esa noble mujer que tiene la mala suerte
de que a cualquier institución, partido o
dependencia que atinadamente administra,
se le esfuman miles de millones de pesos
fantasmagóricamente.
Esta nueva princesa del Palacio de Hierro

debe estar muy contenta de que sus fieles
escuderos la protejan de los linchadores
con un tesón y un ahínco que ya quisiéra
mos ver en Del Mazo Maza en el combate a
los mostros y mostrasfeminicidas que han
convertido al eruveliano Ecatepunken un
paraíso del terror, según el Inegi. Hasta el
momento no ha dicho ni pío.
Y bueno, aunque nunca le dijo "No te

preocupes, Ruiz Esparza", desde lo del

socavon que hizo celebre al proximo ex
secretario de Comunicaciones y Derroches,
el Lie EPN también lo ha mantenido bajo
su suave manto, como hubiéramos querido
que la PGR protegiera el debido proceso
que siempre se le chispotea. Por eso y por
muchas cosas más me da confianza que
este funcionario de primer mundo que ya
le dio carpetazo al sobrevalorado caso del
Paso Express de Cuernavaca (digo, mu
rieron solo dos personas), haya estado al
frente del nuevo aigriopuerto. Seguro que
con el Gerry podemos estar tranquilos, que
el NAIM no se desgaja ni se hunde aunque
sea el Exxon Valdez aeroportuario.
No, de veras, qué bueno que se están

amparando hasta los dientes, no vaya a ser
que los alcance la cuarta transformación
y terminen picando piedra a las orillas del
Tren Maya.
Sería muy bochornoso. M
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:Que en el proceso para designar
integrantes a ia dirigencia nacional
del PRI, incluida la Secretaría General
a la que se inscribió Arturo Zamora,
se comenta entre los priistas que no
dejarán pasar a militantes que sean
impresentables, como Ulises Ruiz,
acusado de todo tipo de triquiñuelas
durante su paso por el gobierno
oaxaqueño.

Se busca que a esos cargos acceda
gente que no arrastre antecedentes
nefastos suerte con eso y preci
samente hoy habrá Consejo Nacional
para avalar nombramientos.

:Que hay quienes opinan que la
coordinadora de AMLO en el Estado

de México y actual senadora, Delfina
Gómez, debería medir los riegos de
buscar hacer cambios al programa
estrella de la administración de
gobernador Alfredo del Mazo, el
Salario Rosa, y es que el mandatario
estatal ha tenido buena mano izquier
da con el Presidente electo, directa y
sin intermediarios, lo que se notó en
su reciente visita a Toluca.

Además, es más que claro que ese
sector de la población apoya al
mandatario estatal y le trae buenos
dividendos. A ver.

:Que el secretario de Goberna

ción, Alfonso Navarrete Prida, puso
a disposición del gobierno electo de
Andrés Manuel López Obrador toda
la información disponible en materia
de seguridad, a fin de que el nuevo
modelo dividido en 265 regiones para
el combate a la delincuencia pueda
alcanzar los mejores resultados a la
brevedad posible.

Entre ias cifras récord de delincuen

cia de este sexenio y ias promesas del
nuevo gobierno de que los cambios
se verán "en seis meses" y no habrá
pacto con el narco a ver cómo nos va.

:Que en la oficina de José
Ramón Amieva no saben por qué la
Secretaría del Medio Ambiente sacó

un comunicado en el que asegura que
Claudia Sheinbaum mintió al decir
que fue víctima de un acto de co
rrupción en un verificentro, luego de
que el jefe de Gobierno había dicho
una hora antes que se investigaría el
caso.

De acuerdo con Tanya Müller, titular
de la dependencia, nada ocurrió, sin
embargo se filtró la conversación
en WhatsApp ai día siguiente de ia
presunta petición de mordida entre
ella y la próxima mandataria local,
en la que le dice que levantará una
denuncia, y la secretaria contesta:
"Lo veo de inmediato... agradezco
la denuncia. Va vigilancia ambiental
junto con Contraloría".
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PALABRA DE LECTORES

Destilan pus algunas reacciones a lo
publicado aquí sobre el ominoso trato
diputadil a Rosario Robles.
En el demencial y cobarde correo

de alguien camuflado en J&J ING.
CTRL (dirección electrónica cotomi
100mkQgmaH.com) soy "abogado
del diablo, puerco asqueroso, pinche
loco, sicópata cuyo Dios es el dinero,
defensor de la perversidad inclinado
hacia el mal", en tanto que la señora
es un animal "de Satán..."
Menos envenenado y como "ciu

dadano común y corriente", Mario
Torres Zamora supone: "Creo que
te equivocas...".
Otros lectores (por fortuna los más),

como José Rade, opinan distinto y
hasta me felicitan.

Julio César Castañeda Jiménez
comenta:

"Soy asiduo lector de tu diaria co
lumna y la disfruto verdaderamente,
porque siempre está respaldada por
argumentos serios y veraces, que di
fícilmente pueden caerle bien a todos
tus lectores, pues no eres monedita
de oro. La titulada Un tipo y una tipa
de cuidado no tiene desperdicio,
sobre todo con el comentario final de

jalarle la cadena al comportamiento
ruin de Gerardo Fernández Noroña".
Muchas gracias.
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ASTILLERO
Trump: usar a México ti En el sur, garrote
tricolor i Pompeo: Venezuela y migrantes
Petroleros: elecciones *limpias"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

ESTA EN CAMPANA y utiliza a Mé
xico. Busca exhibir a los legisladores
del partido demócrata como culpa
bles de una permisividad en materia
migratoria que él, con mano dura, y

con la vista puesta en las elecciones de noviem
bre, está dispuesto a enfrentar con base en
tuitazos y con amagos militares.

ES EL DONALD Trump de siempre. El des
templado tuitero temprano. El peleador sucio,
dispuesto a provocar, exagerar y amenazar.
Ya ha usado el Tratado de Libre Comercio
de América del Norte para hacerse de unos
puntos electorales en la contienda electoral
por venir. Ahora toca el turno al expediente
migratorio.

EN LA FRONTERA sur, lo que queda del
gobierno peñista rompe tradiciones humani
tarias y monta a toda velocidad el verdadero
muro migratorio de Trump. El comisionado
en jefe de la Policía Federal encabeza el empla
zamiento de centenares de agentes dispuestos
a impedir que una caravana de hondureños y
centroamericanos de otros países intenten in
gresar a México (como lo han hecho tantas ve
ces, durante tantos años) para tratar de llegar
a Estados Unidos, al dizque sueño americano
que cada vez es más una pesadilla explícita.

LA DECISIÓN DE cerrar el paso a los cen
troamericanos no es ni puede ser un producto
autónomo de la administración peñista. Quien
todavía ocupa Los Pinos está dedicado a tejer
la impunidad de la banda que le acompañó du
rante el sexenio y a cerrar los últimos negocios
de la temporada. Si por Peña fuera, lo mejor
sería el paso del tiempo y el paso de migrantes
de cualquier índole.

PERO TRUMP NECESITA dar "pruebas" de
fuerza ante su electorado que es de fácil efer
vescencia contra los migrantes. Y el gobierno
mexicano se doblega ante esas presiones. Hasta
ahora, el gobierno entrante, el de Andrés Ma
nuel López Obrador, ha ido acompañando al
gunas de las acciones o decisiones peñistas que
tendrán impacto en la administración futura. El
ejemplo más claro se dio en la negociación de lo
que ahora es el acuerdo comercial trinacional.

EN ESE CONTEXTO de transición política
mexicana, Trump ha lanzado un disparo tuite
ro de mañana: "En adición a detener todos los
pagos a estos países (Guatemala, Honduras y
El Salvador, según había precisado en anterior
tuit: nota de la redacción astillada), que parece
no tienen control sobre su población, debo, en
los términos más enérgicos, pedir a México
detener este ataque y si no pueden hacerlo,
llamaré al ejército y cerraré nuestra frontera
sur". Más tarde, el picapleitos imperial celebró
que México hubiera enviado a la Policía Fe
deral a Tapachula (aunque, en realidad, dicha
policía ya estaba ahí desde mucho antes que
Trump lo tuiteara).

LA CRISIS EN el sur mexicano puede ser de
consecuencias muy importantes y duraderas.
Trump desea usar a México como su policía de
patio trasero, el oportuno garrote tricolor des
de la frontera con Centroamérica. Con Peña
y con Luis Videgaray se vivió un vergonzoso y
dañino entreguismo a los intereses estaduni
denses, y en el primer círculo del obradorismo
hay personajes proclives al "entendimiento
pragmático" con el disparatado ocupante de la
Casa Blanca de Washington.

HOY ESTARA EN México el secretario de
Estado de Estados Unidos, Mike Pompeo, para
reunirse con Peña Nieto, Videgaray y el futuro
secretario de relaciones exteriores, Marcelo
Ebrard. Dos temas centrales se abordarán: la
insistencia del gobierno de Trump para que
México siga presionando a Venezuela y even
tualmente "acompañe" una decisión de fuerza
tomada desde El Pentágono y la Casa Blanca, y
la exigencia plena, sin atenuantes, de que Mé
xico se comprometa a ser el muro policiaco y
militar ante la migración centroamericana.
EN OTRO TEMA: tal como, durante décadas,
los institutos y tribunales electorales juraron que
en México había comicios libres y democracia, la
Junta Federal de Conciliación y Arbitraje ha de
clarado que fue respetado el voto libre y secreto
en las recientes "elecciones" de comités sindica
les petroleros que ganaron los grupos alineados
con el cacique Carlos Romero Deschamp.
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La Casa del Migrante de La ciudad de Guatemala ha recibido a cientos de centroamericanos
que se trasladan en caravana rumbo a Estados Unidos. Luego de recibir asistencia y descansar
unas horas, Las familias completas reanudan su camino. Foto Afp
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CRÚNICACDNFIDENCIAL

AMLOyIA
LeopoldoMendívil

PRESIDENTE ELECTO LÓPEZ
OBRADOR:
+América Latina ha reiniciado el mismo

proceso que quedó pendiente a Bolívar,
San Martín, O'Higgings y Artigas:

la independencia
Hugo Chávez

CIUDAD DE MÉXICO. Es
lamentable la nueva coyuntura
continental provocada por la
inusitada marcha hondureña

hacia Estados Unidos y el bramido insolente
con que respondió el chivo Trump contra
quien ni la debía ni la temía, que somos
quienes hacemos frontera con su país.
Urge, por ello, su propuesta de la Alianza
para el Desarrollo de América.
En el epígrafe de esta entrega cité los
nombres que Hugo Chávez repetía con
gran constancia, de los latinoamericanos
que pugnaron por la independencia
latinoamericana. Chávez no aludió a

Kennedy y su Alianza para el Progreso
que propuso y prácticamente se llevó
con él. En lo material fue gran idea; en lo
político, mantenía la dependencia, como
sigue siendo el caso. Lo necesario es una
libre asociación.

Usted cambió el concepto progreso por
desarrollo y ése podría ser un salto tan
enorme como el de Neil Armstrong a
la Luna, porque ahí sí cabe el concepto
superior de la independencia...
Hago, ahora, referencia a su última
conversación telefónica con Trump
en la que habrían, ya, hablado con
esperanzadores términos sobre un esfuerzo
bipartita de los países de Norteamérica con
la región centroamericana para enfrentar,
conjuntamente, los problemas económicos
y laborales de estos últimos con proyectos
de inversión cuatripartitas que logren
contener a sus habitantes en sus países,

porque ya no tengan necesidad de emigrar
hacia el norte del río Bravo...

Si llega eso a suceder, la historia frustrada
que dejaron los cuatro sudamericanos
aludidos por el ya también ausente Chávez,
podría comenzar a ser el recuerdo triste del
pasado, si una vez iniciada la solución del
problema centroamericano, el esfuerzo se
ampliase hasta la Patagonia con una nueva
historia de éxito escrita con responsabilidad
entre todos los países del continente, para
que no ocurra más lo que anteayer irrumpió
en el escenario continental con la inédita

e ingrata acción inducida con quién sabe
qué oscuras intenciones, de la caminata
hondureña rumbo a Estados Unidos como
si fueran a pasear en la plaza del pueblo,
contra todas las normas internacionales de

los cruces fronterizos si y sólo si se solicita
la internación de acuerdo con la ley. Se
entiende que la miseria provoque actos
desesperados, pero lo que se sabe de los
hechos índica que la autoridad hondureña
anda en el limbo de la desidia total, casi
casi digna de la reacción del inefable
Trump contra México, su punching bag
predilecto.
Es preciso y urgente actuar para restablecer
la congruencia en el trato entre los pueblos
y los gobiernos del Continente Americano.
No se pueden aceptar inacciones como la
del gobierno hondureño que pareciera no
existir, pero tampoco reacciones trogloditas
como la del eterno Trump, el perfecto
emulo del chivo metido en la cristalería...

Prepare bien, Presidente Electo, su
propuesta continental. México debe redimir
su liderazgo moral en Latinoamérica. Lo
necesitamos todos.

Internet: Lmendivil2010@gmail.com
Facebook: Leopoldo Mendívil

Twitter: @Lmendivil2015
Blog: leopoldomendivil.com
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EL CRISTA LAZO

Una advertencia desoída y el rumbo del carajo
Rafael Cardona
Hace ya tiempo, el director del Sistema de

Aguas de la Ciudad de México, Ramón Agui
rre, lo dijo en tono coloquial pero nadie le hi
zo caso: en 50 años esta ciudad se va al cara

jo si no se invierten 8 mil millones de pesos
en las cuestiones hídricas.

Pero ese aviso no vale nada si no se atiende la otra par
te del problema: la sobredemanda de agua como conse
cuencia de una política desaforada de construcción sin
gobierno ni concierto, cuyos peores productos son las
plazas comerciales, los grandes conjuntos habitaciona
les de elevada densidad, los clubes deportivos, las alber
cas y los "desarrollos", cuya amplitud ya se extiende más
allá de los cerros y montañas del cinturón de la cuenca,
y amenaza con derramarse sobre La Marquesa, Lerma y
demás conurbaciones.

Hace unos meses, el mismo Ramón Aguirre lo dijo con
toda claridad en una ponencia llamada: Evaluación de los
Sistemas de Agua en la CDMX, sustentada en la Cámara
Nacional de la Industria de la Construcción.

Las líneas generales de dicha ponencia fueron divulga
das así por los medios:
"El director del Sistema de Aguas de la Ciudad de Méxi
co (Sacmex), Ramón Aguirre Díaz, pidió revisar el im
pacto que podrían tener 30 proyectos inmobiliarios que
se pretende levantar en la carretera MéxicoToluca no
sólo en materia de agua, sino en materia de movilidad
y urbana.

Los proyectos que se ubican en las delegaciones Cuaji
malpa y Miguel Hidalgo aún no están autorizados; se re
quiere un estudio técnico para ver la viabilidad del abas
to de agua y para ello las des arrobadoras tendrían que ha
cer una gran inversión.
"Abastecer de agua a estos nuevos conjuntos habitacio
nales requeriría perforar pozos profundos en la zona, re
forzar esto con algún proyecto de la cuenca de Lerma y
plantas de bombeo. Todo ello constituye un proyecto muy
complejo que tendría que estudiarse.
"Si bien es necesario"—dijo—, impulsar el desarrollo
inmobiliario y pensar que obedece primero a que repre
senta 14 por ciento del producto interno bruto de la Ciu
dad de México, lo que significa que alrededor de un mi
llón y medio de personas dependen de esta actividad en
la capital del país.
"El sector también va sentando las bases para una socie
dad moderna, equipada, que pueda atraer inversiones;
"sin embargo, en los tiempos recientes se ha desatado
una ola de ataques al tema del cártel inmobiliario, y es
que también no son nada tímidos, agarran y te empiezan
a construir torres enormes en todos lados, en zonas don
de a veces el tránsito no debiera permitir más construc
ciones; el gran problema que tiene el tema inmobiliario
es que no considera el aspecto ambiental y de movilidad.
"Estos temas no se analizan, prácticamente se autorizan;
yo nunca he visto que nadie diga ahí no se puede autori
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zar una vivienda mas por movilidad y también hay mu
chas quejas por el tema ambiental".
Este podría ser el meollo de todo el asunto: autorizar es
la consecuencia de un trámite administrativo, aceitado o
no por las dádivas, moches y cachupos, o una solicitud
cuya solución puede o no puede concederse con base en
criterios técnicos.

La explicación simple es, esto está autorizado...
Pero nadie se pone a pensar si el caos deja de serlo sólo
porque un burócrata lo autorizó.
¿Una vez autorizadas las cosas pierden su capacidad no
civa?

Y sobre el tema hidráulico, en esa misma conferencia,
Aguirre Díaz dijo:
" se requiere una inversión en infraestructura hidráuli
ca de alrededor de 5 mil millones de pesos al año, duran
te 30 años, para atender todas las necesidades que se tie
nen en materia hidráulica en la ciudad, como es la reno
vación de colectores, algunos de los cuales datan del Por
firiato, atender la sobrexplotación del acuífero, perforar
pozos profundos como alternativa para el abastecimien
to ante el problema social que implica traerla de entida
des vecinas, cambio de tuberías en la red de agua potable,
pues debido a su antigüedad se presentan fugas en alrede
dor de 40 por ciento de la red".
Por lo pronto y mientras la Cuarta Transformación co
mienza en la Ciudad de México con los funcionarios pú
blicos convertidos en promotores de la fe lopista e ins
tructores de la juventud en cursos de "pacificación", la ca
pital se apresta al gran ensayo: vivir cuatro días sin agua.
A ver cómo le hacen en el siguiente estiaje.

DOÑA BEATRIZ
Rogelio Fernández Güell —cuyo nombre lleva una de las
principales avenidas de San José, en Costa Rica—, fue un
personaje singular con presencia en la Revolución Mexi
cana. Su historia ha sido investigada por Beatriz Gutié
rrez M., quien será reconocida por la Academia Morista
Costarricense el próximo día 24.
El instituto lleva ese nombre en memoria del libertador

costarricense, Juan Rafael Mora. Su presidente es el pe
riodista Armando Vargas Arayaa, quien alguna vez en
una entrevista Carlos Fuentes le preguntó:
—¿Usted de donde es?
—De Costa Rica; dijo Armando.
—Ah, eso es como un lleno de la plaza México .
Quizá en su discurso lo recuerde.
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LenIn Moreno
Indiferente ante
as constantes

acusaciones del dictador ve
nezolano, Nicolás Maduro,
que asegura sin pruebas
que Ecuador es un instru
mento más de Estados Uni
dos para afectar a su régi
men, ayer el presidente
ecuatoriano, cansado de
tantos atropellos, hizo a un
lado la prudencia y decidió
expulsar a la embajadora
del país petrolero en Quito,
Carol Delgado, tras ser
blanco de calumnias por el
ministro de Comunicación

de Venezuela, Jorge Rodrí
guez, quien lo llamó menti
roso por decir la verdad so
bre el éxodo de venezolanos
que también han encontra
do refugio en Ecuador.

Donald Trump
El presidente de
Estados Unidos

volvió ayer a las andadas y
amenazó a México con mili
tarizar y cerrar la frontera si
no logra contener la carava
na migratoria que partió de
Honduras con la intención de
cruzar el Río Bravo. No sólo

es una irresponsabilidad lan
zar amenazas de este tipo
cuando el USMCA se en
cuentra en su fase de ratifi
cación, sino que cerrarla se
ría una absoluta insensatez,
porque, como recordó el can
ciller Luis Videgaray, la fron
tera genera "un millón de dó
lares por minuto".
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PEPE GRILLO

Solución multilateral
La nueva ofensiva de Donald Trump forma parte
de su campaña contra los demócratas por las
elecciones que se realizarán en Estados Unidos el
mes que entra.
Quiere culpar a sus rivales por la falta de seguridad
en la frontera sur. Vende, con sus mensajes, la idea
de que hay un asalto contra su país, por lo que no
dudaría echar mano del Ejército.
Un disparate peligroso porque esas amenazas crean
un clima de violencia en contra de los migrantes.
La respuesta de México se dio en varios niveles.
Destaca la solicitud formal de que sea la ONU,
a través de su Oficina para Refugiados, la que
atienda el caso de la caravana de migrantes, en la
que hay muchas mujeres con niños pequeños.
Es una movida correcta. Se trata de un problema
internacional, en el que están implicados varios
países, por lo que requiere una solución multilateral.

Respeto a las instituciones
El secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete,
salió airoso de sus comparecencias ante diputados y
senadores en el marco de la glosa del Sexto Informe
de Gobierno.

En ambas hubo tensión y momentos ásperos. No
podía ser de otra manera.
La agenda que maneja la Segob incluye
múltiples aspectos controvertidos, y además las
cámaras tienen clara mayoría de legisladores
opositores al gobierno actual.
Reconoció los graves problemas en materia de
seguridad, que es un tema multifactorial, y rubricó
diciendo, para quien quiera escucharlo, que los
mexicanos confían y protegen a sus instituciones.

De 10
Durante la ceremonia por el 75 aniversario de la
Secretaría de Salud, el doctor José Narro, titular de
la dependencia, dedicó el inicio de su discurso a
agradecer la presencia de varios de los funcionarios
ahí presentes.
Como mencionó muchos nombres le comentó al

presidente Peña Nieto: "no crea que voy a nombrar
a todos los asistentes, si lo hago me puedo quedar
sin trabajo".
El presidente respondió así: Para fortuna,
doctor, el tiempo dedicado a un discurso y a la
presentación de quienes nos acompañan no es
indicador de evaluación en el desempeño. Usted
ha sido un Secretario de 10 y tengo que
reconocerlo.

No se preocupe por perder el empleo.

Sin consulta, con consulta
A los integrantes del equipo de transición de López
Obrador, muchos de ellos con cargos importantes
en su futuro, no les caería mal tomarse un cafecito
para sintonizar posiciones.
El otro día, Rogelio Jiménez Pons, que podría ser
titular de Fonatur, declaró tronante, con un dejo
de soberbia, que el proyecto Tren Maya no sería
llevado a consulta popular, ya que los 30 millones
de votos que recibió López Obrador lo avalan.
Pocas horas después, el joven Román Meyer,
propuesto para ser titular de la Sedatu, dijo que
sí habrá consulta para el Tren Maya y también
para la refinería.
Los medios de comunicación quedaron en espera de
una aclaración, o de una tercera versión.
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Líder sí, no secretario:
Arturo Zamora
Sesión: Hoy asume el exlider CNOK Arturo Zamora Jimé
nez (AZI) la secretaría general del PRI en la que ¿perma
necerá hasta 2019? para concluir el período 20152019 de
Carolina Monroy del Mazo. Gomo presidente de Justicia
Partidaria, AZI aprobó por unanimidad la expulsión de
los exgobernadores Veracruz y Quintana Roo. Javier
Duarte y Roberto Borge quienes "propiciaron el despres
tigio a la imagen del PRI" ¿Cuántos más tendrán Zamora
y Rute Massleu a partir del cambio de poderes del I de
Julio? Al preguntarle si el PRI forma parte del archivo
muerto, afirmó "con un partido abierto a la sociedad y
militancia regresaremos victoriosos a la cita Baja Califor
nia 2019".

Imposición: ¿Será el cascarón PRI sepultura para el
futuro Ci:\"? "No lo veo así pues las autocrítica permitirá
su reconstrucción y mejor aún, entender y dar respuesta
al mensaje ciudadano 1 de julio. Sobre el disidente UHses
Ruíz, afirmó "es un cuadro de experiencia quien contará
con espacios abiertos" y la declaración de su exlíder Ro

berto Madrazo: "según mis
actas AMLQ ganó en 2006
respondió "la historia cons
truyó un juicio específico".
/apopan: Cómo su pai

sano líder del CEN 1981 Ja
vier García Panlagua, AZ)
goza de fama legendaria y
para muestra su colabora
ción con los últimos líderes
del PRL César Camacho,
Manlio Fabio Beltrones, En
rique Ochoa y Rene Juárez.
De trato aterciopelado con
sus amigos pero férreo con
los opositores entiende su
actual condición y sitio en
su militancia.

Otro paisano: Que ocupó

el actual encargo de AZI fue
Guillermo Cosío Vidaurri.
quien al preguntarle en la
Perla Tapatia 1989 si en al
gún momento IGP afeó la
voz a JLP al no designarlo
candidato presidencial,

omitió responder sobre el tema.
Ascenso: En tres lustros el edil de Zapopan AZI te

postulado en 2006 como candidato a Gobernador de ja
lisco, diputado federal y senador de la República por ma
yoría relativa para llegar por encargo de César Camacho y
Manlio Eabio a la secretaría de Acción Electoral, CNOP y
presidente del Comité Ejecutivo Nacional del PRI respon
sable de restituirlo hacia las intermedias 2021

Triángulo del Norte: Según el Centro Inteligencia Paso.
Texas (EPIC) los gobiernos que lo integran Guatemala.
Honduras y El Salvador son estados fallidos donde las
organizaciones transnacionales del crimen asumieron el
control territorial por lo cual el presidente Donald Trump,
ubica a integrantes de la caravana de migrantes como
"terroristas encubiertos". Antes del despliegue del ejérci
to de El" a lo largo del Río Grande ¿México debe cerrar el
paso del sur al norte del Suchiate?

CÓmO SU paisano
líder del CEN 1981,
Javier García Panla
gua, AZI gozade fa
ma legendaria y para
muestra su colabora
ción con los últimos
líderes del PRI: César
Camacho. Manlio
Fabio Beltrones, Enri
que Ochoa y Rene
Juárez. De trato ater
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ciopelado con sus
amigos pero férreo
con los opositores
entiende su actual
condición y sitio en
su militancia
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Golpe a defraudadores
La Procuraduría General de la República sancionó con
56 millones de pesos a los defraudadores en México de
las despensas venezolanas CLAPS, con las que lucra el
gobierno de Nicolás Maduro, en Venezuela, caso que El
Heraldo de México dio a conocer desde el 19 junio de
2017. Trabajo en equipo, le llaman.

Juego peligroso
Más de un senador se quedó con el ojo de plato cuando
el coordinador del PRD, Miguel Angel Mancera,
llegó al recinto legislativo con unas pistolas. Quería
demostrar la facilidad con la que cualquier persona
puede engañar a otros con armas réplica. Por eso
presentó una iniciativa para castigar con cárcel a
quienes usen ese tipo de "juguetes" para delinquir.
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Brilla por su ausencia
¿Y dónde quedó el piloto? Muchos se hacen esa
pregunta en el equipo de AMLO cuando hablan de las
negociaciones comerciales con EU y Canadá. Jíadie sabe
dónde anda la futura titular de Economía, Graciela
Márquez Colín, porque han pasado cuatro meses de los
trabajos de la transición y ella no ha dicho ni pío. ¿Será
que ya la bajaron de la Cuarta Transformación?

No descobijen...
El proyecto del presupuesto federal llegará al
Congreso y pondrá fin al Ramo 23, cuyos fondos han
sido usados de manera discrecional sobre todo en los

estados. Pero nos adelantan que Morena, ahora que es
gobierno, conversará con el futuro titular de Hacienda,
Carlos Urzda, para que se instauren otras figuras y no
desprotejan a importantes regiones del país.

Nuevos retos
Cuando se esperaba una imposición en el número dos
del PRI, surgió el nombre de Arturo Zamora, quien
se perfila como secretario general para acompañar
a Claudia Ruiz al frente del tricolor. Pero no la tiene

fácil: tendrá que mostrar el colmillo para reconciliar a
toda la militancia. Por lo pronto, se espera que hoy sea
ratificado por el Consejo Político y asuma de inmediato
porque el próximo proceso electoral ya está encima.
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CUANDO VEAS
LAS BARBAS...

LUIS
SOTO

Desde hoce meses, años, funcionarios del
gobierno federal se han pronunciado por el
sí a la legalización de la mota

a legalización del consumo y comerciali
zación de la mota en Canadá, que causó
euforia entre los consumidores de la yerbitci
uciciladora, quienes salieron del clóset para
abarrotar los establecimientos donde se
expende, permite suponer que el presidente
electo, Andrés Manuel López Obrador, po

dría dar el mismo paso en un futuro no muy lejano. De hecho,
le encargó desde hace varios meses ese delicado asunto a la
próxima secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero.

Bueno, habría que reconocer que desde hace meses, años,
lustros, funcionarios del gobierno federal se han pronunciado
por el sí a la legalización de la mota, tanto en público como
en privado. En enero pasado, por ejemplo, el secretario de
Turismo, Enrique de la Madrid propuso que se legalizara
su producción, venta y consumo en por lo menos dos prin
cipales destinos turísticos: Quintana Roo y Baja California
Sur. Argumentó. "Nos haría un enorme daño perder esos
destinos por temas de combate al narcotráfico; hacer legal no
sólo el consumo sino la producción y venta de la mariguana
contribuiría, junto con otras acciones, a tener destinos más
seguros". Y remató: su legalización es un tema que nada
tiene que ver con cuestiones médicas, pues "científicamente

es menos dañina que el alco
hol y que el tabaco". La legali
zación, insistió, "no tiene una
explicación científica, es una
explicación política y de falta
de información".

Otra referencia: Hace nueve
años (28 de octubre de 2009),
el entonces subsecretario de
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Agronegocios de la Sagarpa, Jeffrey Max Jones, dijo: "Creo que
hay muchas cosas que el sector campesino puede aprender
del narcotráfico. Este ha sabido identificar un mercado, así
como la logística para surtirlo. Desafortunadamente están
apostando a un cultivo que es nocivo para la salud e ilegal,
pero ésa es la misma lógica que tenemos que ap render par a el
campo, es decir, definir el mercado y luego orientar el aparato
productivo, la logística para poder surtir estos mercados",
explicó Jones, a quien días después corrieron de su cargo por
andar fumando cochinadas, dijeron sus detractores.
Moraleja: Cuando en México se legalice la mota, ahí es

tán los consejos de los susodichos personajes para que el
negocio sea exitoso.

AGENDA PREVIA: ¿Paparazzi o integrante de la red de
extorsionadores a funcionarios públicos? Es la pregun
ta que se hace el respetable sobre el siguiente personaje:

En su carrera ocupó muchos y uariados puestos.
Legislador en más de una ocasión, dirigente

de un partido y creador de movimientos. De hecho, por su
activismo fiie arrestado en 2002 por la PGR, acusado de
delitos electorales por el entonces gobernador de Naya
rit. Antonio Echevarría Domínguez. Pero ahora, en el

desempleo y con todas sus actividades canceladas, se le
ue por los comedores políticos de la City fotografiando a
los comensales para luego enviar a sus amigos tuiteros y
seguir presente, aunque sea. al transitar de revolucionario

a paparazzi y/o extorsionado!:
O las dos cosas.

En fin, daños colaterales de la Cuarta Transformación.

ENRIQUE DE LA
MADRID PROPUSO

LEGALIZAR LA VENTA

Y EL CONSUMO

Fecha: 19/10/2018

Página: 13

Area cm2: 325

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 18,850

Página 44



ANDAN TRAS LA
SECRETARÍA DE
GOBERNACIÓN

MARTHA
ANAYA

Aunque le hayan quitado cainita, la
Segob es uno de ¡os espacios más
deseados por el gobierno entrante

n un inicio en las primeras sema
nas, luego del triunfo de Andrés Ma
nuel, doña Olga Sánchez Cordero
estaba preocupada.
No tenía claro si López Obra

dor iba a sostenerla como próxima
secretaria de Gobernación, o si ya

con la Presidencia de la República en puerta, cam
biaría de opinión.
De la lista del gabinete dado a conocer por el

tabasqueño al inicio de su campaña, el nombre de la
ex ministra de la Suprema Corte había sido uno de
los más criticados.
"No tiene el perfil para Gobernación...; debería

quedarse como senadora", apuntaban entre sus com
pañeros, mientras los golpes y las críticas saltaban
aquí y allá.
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Sánchez Cordero se movía con prudencia du
rante esos días.
Seguía con atención los discursos de Andrés Ma

nuel y tomaba nota cada vez que aludía a ella y al
cargo para el que la había asignado.
Hasta que llegó el momento en que sus dudas se

disiparon.
Y entonces asumió el liderazgo que a su poten

cial cargo correspondía. Formó su Dream Team
con Tatiana Clouthier, Alejandro Encinas y
Zoé Robledo.

Sólo que Tatiana titubeó y finalmente "renunció"
a la subsecretaría de Participación Ciudadana que le
tenían asignada.
Problemas familiares la llevaron a

optar por lo pronto por su curul en
la Cámara de Diputados.

Doña Olga pensó en una terna, pero
el Presidente electo ya tenía a alguien
en mente para ocuparse de los temas de
Desarrollo Democrático y de las Igle
sias: Diana Álvarez Mauri, personaje
cercano a Gertz Mañero.

A partir de ahí, y asesorada a su
vez por Jorge Alcocer, director de la revista Voz y
Voto, la ministra (así le gusta que la llamen) se echó
a andar en serio y comenzó a hacer sentir entre sus
compañeros el lugar que le corresponde dentro
del gabinete.
Ella está consciente de que hay muchos que qui

sieran su futuro puesto (aunque le hayan quitado
a Gobernación buena parte de las funciones que
a la fecha ostenta) "dan vuelta a la cuadra", suele
bromear, pero confía en que el I de diciembre
próximo ocupará la silla principal en el Palacio
de Cobián.

Una ventaja tiene de su lado: sus 71 años. La edad,
su propia manera de ser mesurada y lejos de las

ambiciones desatadas por el poder, le sirve a la propia
ministray sobre todo a López Obrador como blindaje
ante la lucha, ya desatada desde ahora, de quienes
están pensando en el 2024.
Valga la anotación porque son múltiples las con

versaciones en las que se escucha comentar que
algunos de los integrantes del gabinete de AMLO ni
siquiera lograrán tomar posesión.
Incluso se corren apuestas sobre el tiempo que

durará cada uno de los integrantes del equipo.
¿Quiénes son los más señalados en esa lista de

"prontos a caer"? Van los tres más señalados:
En primerísimo término, Javier Jiménez Espriú,

futuro secretario de Comunicaciones.
No es de extrañar. Lleva el tema más
polémico del momento: la construcción
del Nuevo Aeropuerto.
Luego, Alfonso Durazo, quien ha

brá de ser titular de la Secretaría de

Seguridad. No le ven conocimiento
ni experiencia sobre el tema, el más
grave que enfrenta el país.
Y en tercer lugar, Esteban Mocte

zuma. Lo ven rebasado por el tema
de la Reforma Educativa él dice una cosa y los de
Morena, otra y ven difícil que logre el control de la
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educa
ción (CNTE) y del Sindicato Nacional de Trabajadores
de la Educación (SNTE).

• • •

GEMAS: Obsequio de Román Meyer, futuro titular
de Sedatu: "Refinerías y Tren Maya, en cualquiera
de las opciones de los megaproyeetos se tendrá

que ll&üar un proceso de consulta
participatiua también."

HAY MULTIPLES

CONVERSACIONES

DONDE SE DICE

QUE ALGUNOS
DE LOS MIEMBROS

DEL GABINETE NO
LLEGARÁN

MARTHAMERCEDESA@CMAIL.COM

@MARTHAANAYA
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VIVIR CON MIEDO

MANUEL
LÓPEZ SAN
MARTÍN

Tres de cada cuatro ciudadanos viuen

con miedo. En combate a la inseguridad,
vamos de récord en récord

ivo en un país donde tres de cada cuatro
V ciudadanos, tienen miedo de habitar don

de lo hacen, donde tres de cada cuatro
no se sienten seguros ni en la calle, ni en
el transporte público, mucho menos en
un cajero automático.

Para 74.9% de los mexicanos, los go
biernos han fallado en su principal tarea: dar seguridad.
El saldo sirve como colofón de un sexenio que vive su
ocaso, uno que fracasó en el trazo e implementación de
una estrategia de combate al crimen, y que fue incapaz
de corregir el rumbo extraviado que heredó del gobierno
anterior, el de Felipe Calderón.

La administración que se va en menos de 50 días, aunque
parece haber bajado la cortina hace meses, dejará como
legado el año más violento en la historia: 2018 rebasará con
creces a 2017, que aún tiene el primer lugar, con más de 25
mil homicidios dolosos. Vamos de récord en récord. De fra
caso en fracaso. De acuerdo con la 21 edición de la Encuesta
Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU) realizada
por el Inegi, 81.7% de la población se siente insegura en los
cajeros automáticos ubicados en vía pública, 75.1%;en el
transporte público, 69.9% en el banco y 67.8% en las calles.
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El 65.8% de la población de 18
años y más, modificó sus hábi
tos respecto a "llevar cosas de
valor como joyas, dinero o tarje
tas de crédito" por temor a sufrir
algún delito; 61.1% reconoció
haber cambiado hábitos sobre

"permitir que sus hijos menores
salgan de su vivienda"; y 55.8%.

cambió rutinas en cuanto a "caminar por los alrededores
de su vivienda, pasadas las ocho de la noche'',

En contraste, solo 22.9% evaluó al gobierno de su ciu
dad como "muy o algo efectivo" para resolver problemas
importantes, comenzando por la inseguridad. En lo malo,
hay casos peores: la percepción de efectividad en sus au
toridades es dramática en Ecatepec (6.1%), Villahermosa
(7.4%) y T apachula (8.2%). ¿Qué tan desesper anzador será
vivir en el municipio más inseguro del país? El 96.3% de
quienes lo hacen en Ecatepec lo consideran peligroso. Y
no les falta razón. Ahí, la semana pasada, un feminicida
serial confesó haber matado a 20 mujeres. Entre enero y
agosto de este año (Sistema Nacional de Seguridad Públi
ca), hubo 214 homicidios dolosos. Es número uno a nivel
nacional en robo de automóviles. Hasta agosto se habían
denunciado 7 mil 58 atracos, un promedio de 31 al día; mil
424 robos en transporte público. Vaya es tal el panorama
que 98.9% se siente inseguro en el transporte público.

Los discursos desde el gobierno no atienden la realidad.
Ayer el secretario de Gobernación Alfonso Navarrete,
responsable de la seguridad pública en el país, compareció
ante comisiones en San Lázaro e insistió en que hay "go
bernabilidad". ¿Cómo se puede hablar de "gobernabilidad"
cuando tres de cada cuatro tienen miedo de pisar la calle?
La estrategia es tan errática que, el año pasado y este,

los programas de prevención del delito, que debían recar
garse en la subsecretaría de Prevención y Participación
Ciudadana creada este sexenio de Gobernación, tuvieron
cero pesos de presupuesto. El resultado es tan desastroso
como la fallida estrategia. México vive con miedo.

EL RESULTADO

ESTAN

DESASTROSO

COMO LA

ESTRATEGIA

M.LOPEZSANMARTIN{át>GM AIL.COM

@MLOPEZSANMARTIN
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Rozones
Autonomía de CNH y CRE, en vilo

lie ayer la fracción de Morena en la Cámara de
Diputados publicó en la Gaceta Parlamentaria>Q¡una iniciativa para reformar el artículo 28 Cons

titucional y que la Comisión Nacional de Hidrocarburos
(CNH) y la Comisión Reguladora de Energía (CRE) queden
"sectorizadas" a la Secreta ría de Energía. De avanzar la pro
puesta, planteada por el diputado Mario Delgado, estos
órganos reguladores quedarían dentro del Poder Ejecutivo.

La nueva supersecretaría
yer fue presentada la iniciativa que dará lugar a>A;la creación de la que será la supersecretaría del'i i,. próximo gobierno: se trata de la Secretaría de Se

guridad Pública y Protección Ciudadana. No sólo concen
trará las labores de seguridad pública, sino que controlará
el sistema nacional de protección civil y el Centro Nacional
de Inteligencia, que sustituirá al actual Cisen. La Secretaría
de Gobernación es la que más adelgazada quedó.

Senador se "clava" con fake news
aya oso el que hizo ayer el senador del PVEM, Is>v¡rael Zamora Guzmán, al replicar mis fake news
desde la tribuna de la Cámara Alta. Por las redes

corrió el rumor de que una joven había sido violada en la
Facultad de Contaduría de la UNAM y el legislador se apre
suró a condenar el hecho desde la tribuna. Eso sí, cuando
se dio cuenta de que la información era falsa, se disculpó.

Polígrafo a jueces
A quienes seguramente no les hizo gracia una ini

ciativa que presentó ayer la bancada de Morena
en el Senado fue a los integrantes del Poder Ju

dicial. Y es que propone someter a jueces y magistrados
a controles de confianza similares a los que se aplican a
miembros de corporaciones policiacas. 0 sea, polígrafo y
antidoping, entre otros.

Colchones pirata
"aya escándalo el que se armó cuando se descubrió>V:que el gobierno de Sinaloa compró colchones que
expedían olores no muy agradables para entre

garlos a damnificados. Y es que... olían mal porque estaban
usados. Pero ya se supo que quien hizo trampa fue el pro
veedor, a quien se identificó como un empresario de Gua
dalajara y al que ya le pidieron que vaya por sus colchones.
Ah, sí, y que devuelva el dinero.

Anuncian fiesta para diciembre
ues la tradicional pista de hielo que se instala en la)] íplancha del Zócalo por los festejos navideños cam7L tbiará de sede y se moverá al Monumento a la Revo

lución. El espacio se usará para festejar la toma de posesión
de Andrés Manuel López Obrador, el 1 de diciembre; y de
Claudia Sheinbaum, el día 5. Para empezar, el mes iniciará
con un festival de música y para los siguientes días se irán
agregando diferentes actividades culturales.
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» PULSO POLÍTICO

Trump
amenaza

también a
México

Por Francisco
Cárdenas Cruz

La historia se repite: igual
que lo hizo en abril pasado,
cuando una caravana de mi

grantes centroamericanos
marchaba a su país, el presidente de
Estados Unidos, Donald Trump, ame
nazó, y cumplió, con movilizar a la
Guardia Nacional para impedir que
entraran si México no lo impedía, aho
ra amenaza de nuevo con que si no lo
hace, ordenará que tropas militares
cierren su frontera con nuestro país y
así evitar que entren al suyo.

Días antes, al inicio de esa caravana, advirtió a
los gobiernos de Honduras, El Salvador y Guate
mala, que "están haciendo poco" por frenar el paso
de los casi tres mil que vienen de tierras hondure
ñas y que ayer empezaron a acercarse a territorio
nacional por Chiapas, y dijo que les suspenderá
la ayuda económica que se les envía desde Wash
ington que es de más de dos mil 500 millones de
dólares anuales.

DE ESTO Y DE AQUELLO

Como bomba le debe haber caído a ministros de
la Suprema Corte de Justicia, magistrados y jueces,
esa iniciativa que el líder de la bancada de Morena y
presidente de la Junta de Coordinación Política de

esa Cámara, Ricardo Monreal Ávila, presentó ayer al
pleno del Senado para que todos ellos se sometan a
exámenes de control de confianza como mecanismo
para combatir la corrupción.
De antemano, "aclara" en el documento que "no se
pretende atacar ni poner en duda la dignidad de quie
nes toman decisiones en el seno del Poder Judicial

o de quienes aspiren a ingresar a éste, al contrario:
se busca garantizar que los servidores públicos que
lo integran, cumplan con las exigencias del puesto".
Agrega en la propuesta de reformas a los artículos
8 y 112 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la
Federación, que "no se entiende por qué", ministros,
magistrados y jueces no tengan que someterse a eva
luaciones, puesto que "son servidores públicos al
igual que los ministerios públicos y policías y deben
ser supervisados".
Sin embargo, una iniciativa presentada en 2013
para que se aplicara el control de confianza a todos
los integrantes del Poder Judicial, fue declarada
inconstitucional por el pleno de la Suprema Corte,
presidida entonces por Juan Silva Meza, en marzo
del año siguiente.
Éste declaró entonces que quienes aspiren a la titu
laridad del Poder Judicial de la Federación no deben

ser tratados con sospecha y quienes ya ostentan esa
titularidad deben recibir el mismo trato constitu

cional que los de los otros Poderes y la iniciativa fue
desechada por unanimidad.
Hace unas semanas, el mismo Monreal Ávila, de
claró que "llegó la hora de sacudir al Poder Judicial"
y propuso limitar a seis años el tiempo que jueces y
magistrados deben permanecer en sus cargos en los
que, hasta ahora, se perpetúan décadas.
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Navarrete a destiempo en Gobernación
Si sólo fuera por las comparecencias
ante diputados y senadores puedo afir
mar que Enrique Peña Nieto tardó en
mover a Alfonso Navarrete a la Secre
taría de Gobernación.

Miguel Osorio Chong hizo un buen
trabajo, pero sus aspiraciones presi
denciales y la rivalidad irreconciliable
con Luis Videgaray desde la campaña
de 2012 le impidieron dar todo lo que
se esperaba de él.

Incluso, si el movimiento hubie
se ocurrido un par de años antes, y
a Osorio Chong lo hubiera sorprendi
do la sucesión presidencial en la Se
cretaría de Desarrollo Social, a donde
enviaron a Luis Miranda, hasta el PRI
habría tenido otras posibilidades, pe
ro, como solía decir don Javier García
Panlagua, el hubiera es el tiempo ver
bal de los ociosos.

Navarrete está construido, pre
cisamente, para la Secretaría de Go
bernación, pero no como ha sido
diseñada para la Cuarta Transforma
ción o como fue armada, especial
mente, para el hidalguense al inicio
del sexenio que está por concluir, si
no como fue concebida desde que

nos sometimos al sistema presiden
cialista, aún sin el apéndice de la Se
cretaría de Seguridad Pública.

A toro pasado, como siempre
ocurre, fue un grave desperdicio de
ambos personajes del priísmo. La
mano suave y firme de Alfonso se ha
bría hecho sentir y quizás los gober
nadores no se habrían dado el lujo
de hacerse los occisos en materia de

seguridad, y la capacidad política de
Miguel Ángel habría dado mejores di
videndos en otras áreas.

Pero lo que importa, por hoy, es
el notable desempeño del secretario
de Gobernación en el Congreso expli
cando el gobierno del Presidente Pe
ña Nieto.

Me sorprendió su diagnóstico del
despiadado triunfo de Andrés Manuel
López Obrador sobre el PRI y el PAN.

Al nuevo gobierno, dijo ayer a
los diputados, "no lo eligieron por
la desesperanza de lo que no había.
Yo no me atrevería a calificar así al

próximo gobierno. Lo eligieron por
que hay proyecto detrás de ese go
bierno que esperan funcione y que
dé resultados, y no por un sentido,

simplemente, de enojo".
Hasta esta explicación se había

Impuesto la premisa de la desespe
ranza y el enojo como causante de la
debacle priísta y el cumplimiento de
la "tercera es la vencida"; incluso, vo
ces oficiales la manejaron para jus
tificarse. Desde luego, es debatible,
pero no tengo duda de que esta tesis
provocó que el priísmo fuera derrota
do de antemano; vaya, que ni siquie
ra metiera las manos.

Los estrategas priístas y guberna
mentales menospreciaron, de origen,
a Andrés Manuel; no le concedie.
ron que tuviera proyecto, y cuando
lo descubrieron inventaron la excu

sa del enojo y la desesperanza para
demeritar su triunfo. Hoy pagan las
consecuencias.

Lo dicho, de llevar a tiempo a Al
fonso a Gobernación, tal vez el pano
rama no sería tan pesaroso para el
PRI, pero desafortunadamente, in
cluso para Osorio Chong, lo llamaron
tarde para cerrar el sexenio.
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El diablo está en los detalles, y esos 'diablos' salieron a flote cuan
do Mario Delgado Carrillo y chiquibancadas anexastrataron de
concentrar todas las funciones de las delegaciones federales en
la del 'vicegobernador'. Lo imposible salió primero.

Ya se veía venir, sólo había que imaginar a un mismo superdelegado aten
diendo al sector salud, al cultural, al de seguridad pública, los asuntos agra
rios, los de relaciones exteriores, y muuuchos más.

Así que con decisión salomónica y la intervención de Pablo Gómez, la Ley
de la Administración Pública Federal tendrá Delegaciones de Programas
para el Desarrollo, y será una por cada estado.

Estossuperdelegadostendrán picaporte directo con Alfonso Romo Garza,
la propuesta señala que los titulares de las delegaciones estarán adscritos,
jerárquica y funcionalmente a la Oficina de la Presidencia de la República.

Y las otras delegaciones, las de las Secretarías se llamarán ahora Oficinas
de Representación, y son las que harán la chamba ¡no se ría..!

ifSSiS
No conformes con la ilegalidad de unaconsulta del Nuevo Aeropuer
to, el próximo titular de la SEDATU, Román Meyer, asegura que
las refinerías petroleras y el Tren Maya también serán consultadas.

Versátil la vara de la Cuarta Transformación, mientras Lorenzo Córdova
vianello avaló la victoria de Andrés Manuel López Obrador, los more
nlstas aplaudieron sonrientes, pero ahora que el titular del INE tacha de
ilegal la consulta del NAIM, desconocen su autoridad en materia electoral.

De igual forma, 'El Sheriff' Javier Jiménez Espriú rechazó la ilegalidad,
y este jueves en la Cámara de Diputados las bancadas de la alianza Juntos
Haremos Santa Lucía, perdón, Historia, encabezadas por Mario Delgado
Carrillo, sentenciaron: "va porque va", "me canso ganso", y "¡ya Chole!"
con estarla criticando.

Lo cierto es que es ilegal, inconstitucional y no representa a la población

que paga impuestos para la realización de estos proyectos, los 500 munici
pios no son muestra de nada, y la mecánica de la consulta se repetirá para
el tren y las refinerías.

Veremos hasta dónde llega El Error de Octubre, como llaman los expertos
a la cancelación del proyecto de Texcoco.

Para todos aquellos que piensan que la decisión del gobierno de
Enrique Peña Nieto de mandar a la Policía Federal a la frontera
sur del país, en sincronía con la petición de Donald Trump, NO
choca con el Presidente electo Andrés Manuel LópezObrador.

De hecho parece un juego de dos posiciones, la de AMLO como línea pro
migrante, generosa con la marcha de centroamerlcanosy con lateologíade
la liberación del Padre Alejandro Solalinde, y la otra postura del gobierno
mexicano amistosa con Potus y su política radical fronteriza.

Los últimos Interesados en quedar mal con la Cuarta Transformación son el
comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales Heredia, y el titular de la
PF.Manelich Castilla Cravioto, ¡no se vayaaofrecer alguna chamba futura..!

Así que la dualidad de los 'dos gobiernos' resulta muy funcional para algu
nos casos, los mandatarios centroamericanos NO podrán reclamarle al Pre
sidente electo, y al saliente, pues ya no tiene caso, ¡lástima que le quedan
42 días de vida..!

SILENCIO DE LA IGLESIA ANTE LA AMENAZA PRO ABORTO
DE MUÑOZ LEDO

Cuando se esperaba una fuerte reacción de la Iglesia Católica a la
iniciativa para legalizar el aborto en todo el país, que presentará(5) el presidente de la Cámara de Diputados, Porfirio Muñoz Ledo,
pues nada, que los curas callaron.

Hasta el momento ni la Conferencia del Episcopado de Francisco Robles
Ortega y Alfonso Miranda Guardiola, o la Arquidiócesis de la CDMX de
Carlos Aguiar Retes siguieron la línea del Papa Francisco.

Peor aún, Muñoz Ledo, uno de los ideólogos déla Cuarta Transformación,
afirmó con ironía que NO se va a meter con la Iglesia porque "es un ejemplo
de discriminación, y las mujeres para la Iglesia son monjas".
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Red
Compartida
CUANDO se liquidó Luz y

Fuerza del Centro, quien se
quedó como responsable dé las ins
talaciones fue Héctor Orozco

Fernández, dentro del SAE; con los
años pasó a ser el director del orga
nismo y ahora está a punto de
reventarle en las manos un tema
muy importante: los activos de Ja
paraestatal deberían solventar el
pasivo laboral de los trabajadores,
se dice que eran más de 80 mil
millones de pesos. El caso es que
entregó los activos a la empresa for
mada por el SME y la empresa por
tuguesa Mota Engil y ahora todos
los trabajadores que no están en la
empresa pues se quedaron como en
La resistencia y sin trabajo.
En el SME ya saben que no pue

den tener tantos trabajadores. Ni
que hieran el gobierno. Lo que nos
cuentan es que el SAE está a punto
de. ser demandado por el tema de
los activos entregados al SME en
lugar de ser divididos entre todos.
Le iremos contando.
Morena trasladó el "corral

de la ignominia" de la
Cámara de Diputados inaugurada
por Porfirio Muñoz Ledo al
Congreso de la Ciudad de México.
Ahora todos los reporteros tendrán
que sortear seis filtros para acceder
al Salón de Plenos, pero la sorpresa

es qué ahí no podrán entrevistar a
los diputados. El primer filtro está
en las escalinatas; uno más en la
puerta principal; el siguiente, en la
recepción para recibir el pase de
"acceso"; el cuarto, es en la entrada
al salón principal] otro, para ingre
sar a la zona de corraletas y el últi
mo, para llegar a la curul de los
legisladores.
CON UN Bienvenido a

Monterrey, señor Presidente
Electo de México, van a recibir hoy
unas 200 organizaciones al buen
AMLO. Asumidos como grupos
representativos de la sociedad que
celebran sus declaraciones en el

combate a la corrupción, las buenas
conciencias se quejan de la falta de
capacidad de investigación de las
policías, la parcialidad de la PGR y
la pésima actitud del Poder Judicial,
"¡Queremos un Sistema

Anticorrupción Eficiente!" es su
demanda. Su firma es la Red de

Organizaciones Civiles por el
Combate a la Corrupción. Y sí, son
un montón,
Dice Mareos Rascón, viejo

conocido de AMLO, que el
aeropuerto de Santa Lutía es el puro
farol que en realidad es un "Proyecto
Juanito" poiqué Texcoco le va a servir
para Ser un puente con el sector
empresarial y que todo lo que dice en
este momento Javier Jiménez Espriú
es totalmente sacríficable.
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político
Matías Pascai

##r Intercede por morenistas
* * parece que perredistas ahora interceden por morenos en la

I Cámara de Diputados, luego de que se encendieran los ánimos
Jl durante la comparecencia del secretario de Gobernación,

Alfonso Navarrete Prida.

Resulta que la minoría príista intentó cuestionar a la diputada por Morena,
Tatiana Clouthier, su intención de ceder un par de minutos de su tiempo a una
compañera de bancada, la legisladora María Teresa Mora, para hacer uso de la pala
bra y cuestionar diversos puntos al secretario de Gobernación, acción que fue repro
chada de inmediato por el grupo parlamentario tricolor.
Muchos esperaban que, fieles a su costumbre, los diputados de Morena saldrá

an a defender a la mano derecha de López Obrador, pero sorpresivamente no
fue asi, quien salió en su defensa fue el perredista Mauricio Toledo, pues pidió
respetar la decisión de la morenista y llamó a la prudencia parlamentaria en el
recinto de San Lázaro.

No cabe duda que los líderes izquierdistas se han mantenido a la altura, a fin de
unir esfuerzos y acciones que beneficien al pueblo mexicano,

Tatiana defiende a AMLO así
Y en medio de la polémica por la consulta para la ubicación del Nuevo Aeropuerto
de la Ciudad de México se generó un intercambio de insultos entre la diputada
federal Tatiana Clouthier y el senador Gustavo Madero.
Lo anterior, luego de que el panista publicara una opinión sobre el ejercicio impul

sado por el Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.
"¿Andrés Manuel está haciendo esto porque es un demócrata o porque es un

cabrón? ¿Está haciendo esto porque está convencido de que está haciendo y con
sultando ai pueblo o la verdad está manipulando?'', declaró, y después escribió en
Ttoitter.

Ante esto, Clouthier contestó por la misma vía: "Se puede ser cabrón sin
chindar a nadie, pero hay manipuladores que nunca llegan a ser cabro
nes", lo que provocó la réplica del senador:
"No entendí. ¿Es cabrón, pero no va a chingar a nadie? ¿O va a manipu

lar, peno no ira a ser cabrón?".
Diputados de Morena
aportarán para consulta

Tatiana Clouthier, vicecoordinadora del grupo parlamentario del Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena], aseguró que la mayoría de los diputados del parti
do aportará para consulta sobre el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM)
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que ha impulsado el Presidente electo, Andrés Manuel López Obrador.
" May Gritaría mente hay una aprobación de caminar en ese sentido. A ío mejor

hay uno que diga por ahí 'yo no1, pero la mayoría está en javor de que esto suce
da", expresó Clouthler.
Además, la diputada recalcó que ayer se comprometió en un medio a aportar

20 mil pesos para el ejercicio, la misma cantidad que el legislador Mario
Delgado, y aseveró que éste no es ilegal.
La ex coordinadora de la campaña de López Obrador también hizo énfasis en que

donar dinero para la consulta porque no consideran que todo el capital político
depende de la misma, "JVo es que el gobierno se decida a partir de ¿o que opinen ",
dijo, pero es importante saber lo que opinan las personas.

¿También consultas sobre
Tren Maya y refinerías?

Además de la consulta sobre el Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM),
que se llevará a cabo el próximo 28 de octubre, el gobierno entrante, encabezado por
Andrés Manuel López Obrador, también preguntará acerca de la construcción de
los proyectos del Tren Maya y refinerías, informó el próximo secretario de Desarrollo
Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón.
Luego de participar en el foro Impacto Urbano y de Suelo del NAIM, Mayer

dijo que respetará el mismo proceso de consulta del Nuevo Aeropuerto Internacional
de México; 'Estamos en proceso de determinar cuáles serían los mecanis
mos, pero también se llevarían".
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Exhorto
La Legislatura mexiquense aprobó
un exhorto al gobernador para que
ordene la realización de una audito

ría extema para conocer la situación
financiera del Issemym, y requirió al
Órgano Superior de Fiscalización del
Estado de México entregue los re
sultados de todas las auditorías que
ha practicado a dicho Instituto en
los últimos seis años. La diputada
Claudia González Cerón de More

na presentó el punto de acuerdo y
señaló que para dar cumplimiento
al exhorto se establece un plazo de
entre 10 a 15 días, interesante tema

este del ISSEMyM.

Ante la alarma ciudadana por
posibles pozos afectados con
combustible, la Comisión delAgua
del Estado de México informó que
los pozos ubicados en la delega
ción San Cristóbal Huichochitlán,
del municipio de Toluca, personal
especializado acudió al lugar para
sumarse a la estrategia que deter
mine la Secretaría de la Defensa

Nacionaly se identificaron 70 po
zos artesianos y cisternas afecta
das por la fuga de combustible. La

CAEM apoya a la población que lo
requiera, con el suministro de agua
potable a través de carros tanque.
En un reporte preliminar, se indica
que la localidad afectada no cuen
ta con una red de agua potable,
sólo pozos artesianos.

El gobierno tlalnepantlense infor
mó que las prácticas instrumenta
das en este municipio en materia
de reforma regulatoria y simplifica
ción administrativa, despertaron el
interés de autoridades delgobier
no de Perú, que les hicieron una
visita. La alcaldesa Denisse Ugalde
informó que derivado de la simplifi
cación administrativa, empresarios
invirtieron en Tlalnepantla 11 mil
millones de pesos en la apertura
de cerca de dos mil500 unidades

económicas.

La Unidad de Género y Erradicación
de la Violencia del Instituto Elec

toral del Estado de México impulsa
que en las comunicaciones oficiales
se utilice un lenguaje ciudadano e
incluyente. Está bien lo de la inclu
sión, pero a veces hay excesos en
el uso del lenguaje y se hace todo
rebuscado y a veces hasta confuso.
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Frenan entrega de recursos y asñxian a estados
1 susto es generalizado.
Los Gobiernos federal y estatalesE esperaban presiones, mas no con

la intensidad transmitida en días
recientes.

El gobierno del presidente Enrique Peña
Nieto debe cerrar el ejercicio administrativo
a más tardar el 30 de noviembre.

Nada anormal dado el calendario político,
pues el último día de la administración y el 1
de diciembre entrará en funciones el de An

drés Manuel López Obrador.
Regularmente los ciclos se abren y se cie

rran con el año calendario del 1 de enero al

31 de diciembre, pero México nunca se había
encontrado con una transición tan singular.
Vicente Fox se fijó más en el gasto origina

do por su dudoso proyecto de buscar talentos
head hunters y por los salarios de quienes
ocuparían posiciones en su gabinete.
El mismo modelo siguió Felipe Calderón,

pero la identidad partidista del Presidente sa
liente y del entrante  Acción Nacional (PAN) 
no originó sobresaltos.
Ahora es distinto con López Obrador

MENOS PARTICIPACIONES PETROLERAS

El próximo Gobierno quiere partir de cero el
día cero.

Es una forma eufemís tica de enunciar la ple
na independencia presupuestaria de un sexe
nio cuya característica será la dádiva, la entre
ga de dinero público a la multitud electoral.
De jóvenes ninis a ancianos y madres sol

teras, cuyo futuro los hará dependientes del
erario vno podrán esperar hasta el 1 de enero
de 2019.
Naturalmente la información ya está en

manos del secretario de Hacienda y Crédi
to Público, José Antonio González Anaya,
quien asegura tener todo en orden para la
entrega a Carlos Urzúa.
No es el caso de los estados.

Los Gobiernos locales se manejan con otro
calendario, pero ahora han sido informados
de la urgencia de entregar sus cuentas a más
tardar el 30 de noviembre.

Esto conlleva dos problemas:
No disponen de diciembre para gastar los

presupuestos propios y las participaciones
federales y para entregar en enero sus cuentas
estatales.
Pueden acelerar la elaboración de núme

ros, pero no sus ejercicios y menos el avance
o la terminación de obras en curso, condición
para justificar los pagos correspondientes.
Pero hay algo más grave:
No recibirán las últimas partidas de las par

ticipaciones petroleras, fundamentales en

muchos casos para atender necesidades so
ciales e inversiones.
Por dar un caso:

En Oaxaca el gobierno de Alejandro Murat
dejaría de recibir algo así como dos mil millo
nes de pesos, casi el doble de cuanto obtiene

por impuestos sobre nómina.
De ese tamaño es elboquete.

NUEVO DISEÑO POLICIACO CAPITALINO
La seguridad pública de la Ciudad de México
ha entrado a un rediseño.

El primer paso fue el retiro oficialmente
renuncia y sin trascendencia interna de Ri
cardo McGregor como jefe del EstadoMayor
de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP).
A esta salida seguirá la reestructuración

con mayor influencia de los subsecretarios
por acuerdo del titular, Raymundo Collins,
quien el domingo cumplirá tres meses en el
cargo.
Ala efemérides seguirá la difusión de esta

dísticas, en gran medida adelantadas por el
Instituto Nacional de Estadística y Geografía
(INEGI) cuando habla de incremento en la
percepción de seguridad.
Por ahí vienen los números favorables para

Collins, seguro jefe policiaco para el próximo
gobierno de la capital.
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¿SERÁ? ]
El primer reto de AMLO
anteTrump
Si, corno parece indicar así sucederá, la caravana
de migrantes hondureños cruza la frontera de
Guatemala con México y atraviesa todo el país hasta
arribar a la frontera con Estados Unidos, según
calculan algunos analistas, los centroamericanos
estarían llegando a su destino el día que Andrés
Manuel López Obrador tome protesta; el tema es
ya, desde ahora, la primera gran crisis que enfrenta
rá la relación AMLOTrump. Por eso las reuniones
de hoy de Mike Pompeo con el presidente Peña
Nieto y Marcelo Ebrard son claves. Porque, como
dijo el mandatario electo: vamos a cuidar mucho la
relación, nos interesa conservar la amistad, y hasta
ahora vamos muy bien. ¿Será?

Inviable, encuesta espejo
Todo parece indicar que el Poder Judicial hará hasta
lo imposible para defenderse de los embates del
Poder Legislativo y el próximo Gobierno federal.
Ministros, magistrados yjueces estudian todas las
posibilidades legales para proteger la separacióny la
autonomía de cada uno de los Poderes de la Unión,
porque, nos dicen, no le quieren dar el poder abso
luto al próximo Jefe del Ejecutivo... Parece que se
avecina una tormenta entre los tres poderes. ¿Será?

Coincidencia en principios
Un poco enojados, algunos panistas en el Con
greso de la Unión hicieron mofa de la decisión del
diputado Luis Fernando Salazar para pasarse a las
filas del morenismo y para integrarse, de ser posible,
al gobierno de Andrés Manuel López Obrador.
Dicen que el ahora ex albiazul calculó muy bien su
camaleónico movimiento, pues éste se hace justo
cuando Morena está por impulsar las leyes que
pretenden despenalizar en su totalidad el aborto,
un procedimiento que, como lo revelaron algunos
audios, el legislador coahuilense promueve ya des
de hace algunos años, sobre todo, entre sus parejas
sentimentales. ¿Será?

Zona invadida en Iztacalco
La Secretaría de Gobierno de la CDMX, alparecer,
tolera a invasores de predios, en particular a los del
949 de la calle Centeno, colonia Granjas México,
en la ahora alcaldía Iztacalco. Será que hay contu
bernio con las autoridade syporesonolosretiran,a
pesar de que llevan tres años en la zona, a que se han
levantado muchas quejas de los vecinos y empre
sarios, dado que se encuentran irritados y esperan
que la corrupción que provocó el PRD cuando go
bernaba la entonces delegación se termine, ya que
los invasores generan un foco de contaminación,
han dañado el mobiliario urbano, cierran calles,
levantan topes y causan inseguridad en el períme
tro sin que las autoridades apliquen la ley y pongan
orden. ¿Será?
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